
У аванса 
на посылках
Пошлины за онлайн-
покупателей предоплатят 
перевозчики

Минфин предложил обязать 
 экспресс-перевозчиков зака-
зов из иностранных интернет- 
магазинов внести по €1 млн 
аванса в счет пошлин, которые 
должны уплачивать покупатели. 
Предложения не распространят-
ся на «Почту России».  Ассоциация 
экспресс-перевозчиков (АСЭП), 
объединяющая крупнейшие 
частные компании в этой сфере, 
жалуется, что мера будет обре-
менительной даже для них.

Проект поправок к закону «О та-
моженном регулировании», вводя-
щий обязательство для экспресс-пе-
ревозчиков вносить авансовые пла-
тежи и поддерживать их остаток 
в размере не менее €1 млн (около 
82,6 млн руб. по курсу ЦБ на 7 апре-
ля) для уплаты таможенных пош-
лин физическими лицами, кото-
рым доставляются товары из ино-
странных интернет-магазинов, под-
готовлен и размещен Минфином 
на regulation.gov.ru со сроком об-
суждения до 20 апреля. В Минфине 
и Федеральной таможенной служ-
бе (ФТС) не ответили на запросы „Ъ“ 
по поводу проекта.

Сбор пошлин был ужесточен 
с 1 января 2020 года: порог бес-
пошлинного ввоза товаров снизил-
ся до €200 и 31 кг на одну посылку. 
В прошлом году порог составлял 
€500, но для всех заказов за один 
месяц. При выходе за лимит по-
купатель должен выплатить 15% 
от суммы превышения, но не менее 
€2 за 1 кг перевеса. В декабре Мин-
фин предложил уже с 1 июля сни-
зить беспошлинный порог до €100 
за посылку, с 1 января 2021 го-
да — до €50 с единой ставкой в 15% 
от превышения стоимости над этим 
порогом, а с 1 января 2022 года — 
до €20 с той же ставкой. Возглавляв-
ший на тот момент правительство 
Дмитрий Медведев поручал про-
работать вопрос для рассмотрения 
на совете глав правительств Евра-
зийского экономического союза 
(ЕАЭС), однако пока к конкретным 
решениям по этому вопросу власти 
не пришли.

В АСЭП (объединяет DHL, DPD, 
FedEx, UPS, Pony Express и др.) рас-
критиковали проект. Это не первая 
попытка ввести для экспресс-пере-
возчиков дополнительные обреме-
нения в виде авансовых платежей, 
такие попытки предпринимают-
ся ФТС и Минфином уже несколь-
ко лет, заявили „Ъ“ в АСЭП. Уже сей-
час каждый экспресс-перевозчик 
обязательно выступает таможен-
ным представителем с банковской 
гарантией на €500 тыс. в качестве 
обеспечения своей деятельности, 
напомнили в ассоциации.
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Налогоотлагаемая база
Отсрочки по налогам смогут получить все крупные компании, теряющие продажи

Постановление  правительства, 
вводящее в действие самую 
 весомую часть первого пакета 
поддержки бизнеса — отсроч-
ки уплаты части налогов и воз-
можность их уплаты за 2020 
год в рассрочку,— опублико-
вано вчера и вступило в дей-
ствие. Как и предполагал „Ъ“, 
льготы, касающиеся в  первую 
очередь компаний малого 
и  среднего бизнеса, могут при-
меняться практически к любым 
крупным компаниям России 
на срок до полугода без зало-
гов и поручительств, если паде-
ние их выручки превысит 10% 
или если они ушли в убытки. 
Размер совокупной налоговой 
отсрочки по налогам — в сред-
нем на шесть месяцев — види-
мо, станет одним из  основных 
инструментов Белого дома 
для управления последствиями 
кризиса. Расчеты будущих на-
логовых потоков станут одной 
из главных забот крупных ком-
паний летом.

Правительство вчера опубли-
ковало постановление от 2 апреля 
2020 года №409 «О мерах по обес-
печению устойчивого развития 
экономики» и в приложении к не-
му — «Правила предоставления от-
срочки (рассрочки) по уплате на-
логов, авансовых платежей по на-
логам и страховых взносов». Это 
часть первого пакета мер, призван-
ных частично компенсировать 
прямые последствия для корпора-
тивного сектора введения властью 
нерабочих дней с 30 марта 2020 го-
да. Напомним, основными мера-
ми, обещанными со второй поло-
вины марта, являлись льготные 
кредиты на выплату зарплат че-
рез банки (государство представи-
ло для этого 150 млрд руб.), сни-
жение для части МСП ставок соц-
платежей с 30% до 15%, отмена на-
логовых проверок, а также отсроч-
ки уплаты налогов и возможность 
их уплаты в рассрочку — поста-
новление №409 касается в основ-
ном налогов.

Размер налогового пакета в ходе 
обсуждения радикально вырос. Де-
ло в том, что дискуссии второй по-
ловины марта о налоговых отсроч-
ках касались только части сервис-
ных МСП — это рестораны, сфера 
услуг, туристический бизнес, го-
стиницы. Из отраслей с крупными 
игроками в список попали пока 
только авиакомпании (впрочем, 
премьер-министр Михаил Мишус-

тин неоднократно заявлял о воз-
можности расширения этого спи-
ска). Это очень небольшая часть 
бизнеса, резко сократившая обо-
роты из-за антиэпидемических 
мер и в меньшей степени — сни-
жения спроса, причем отделить од-
но от другого сейчас невозможно.

Список тех, кто может претен-
довать на налоговые рассрочки, 
расширен после заседаний прави-
тельственных комиссий под руко-
водством первого вице-премьера 
Андрея Белоусова и утверждения 
премьер-министром на четыре 
гораздо большие категории. Пер-
вая — стратегические предприя-
тия в понимании соответствую-
щего федерального закона. Вто-
рая — «системообразующие» ком-
пании (более 600 юрлиц и порядка 
4 тыс. их зависимых юрлиц). Тре-
тья — «градообразующие органи-

зации». Под ними постановление 
правительства №409 подразумева-
ет компании, в которых работали 
в 2019 году более 5 тыс. наемных 
сотрудников, за которых уплачи-
ваются соцсборы. Четвертая кате-
гория — «организации, реализую-
щие социально значимые товары/
услуги». Это компании, в оборо-
те которых более 30% составляют 
товары и услуги, облагаемые НДС 
по ставке 10%, согласно п. 2 ст. 164 
Налогового кодекса: в этой катего-
рии — продовольственный и сме-
шанный ритейл, книготорговая 
сеть, аптеки, торговля детскими 
товарами и СМИ.

Сами по себе отсрочки распро-
страняются в общем случае на на-
логи (кроме НДС, агентских пла-
тежей, налога на профессиональ-
ный доход) за март и первый квар-
тал 2020 года — на шесть месяцев, 
за апрель—июнь, второй квар-
тал и первое полугодие — на че-
тыре месяца. Для микропредпри-
ятий (юрлиц и ИП) схема схожа, 
но им дополнительно дается от-
срочка по соцплатежам, на про-
чих не распространяющаяся. Пени 
и штрафы по этим периодам не на-

числяются, налоговые проверки 
в общем случае не проводятся. Ак-
цизов и НДПИ схема не касается.

Правила предоставления от-
срочек выглядят следующим обра-
зом. «Отраслевым» МСП необходи-
мо подтвердить снижение продаж 
или доходов более чем на 10% (или 
снижение продаж социально зна-
чимых товаров более чем на 10%) 
или просто убытки в 2020 году: за-
явление на отсрочку можно подать 
до 1 декабря. Отсрочка на шесть 
месяцев безусловна и не требу-
ет залога или гарантии. При сни-
жении доходов более чем на 50%, 
убытках и снижении продаж более 
чем на 30% отсрочку можно полу-
чить на год, просто при снижении 
продаж более чем на 30% — на де-
вять месяцев, при снижении про-
даж на 20% — на полгода, «в иных 
случаях» — на квартал. «Залоговая» 
схема рассрочек более льготна: 
при наличии залогов или банков-
ской гарантии все компании, под-
падающие под критерии постанов-
ления №409, могут получить рас-
срочку на три года, четыре группы 
(«стратеги», «системообразующие», 
«градообразующие» и «социаль-

но значимые») — до пяти лет при 
условии сильного падения про-
даж (более 50% — на пять лет, бо-
лее 30% — на три года). Таким обра-
зом, потенциально налоговую рас-
срочку могут получить практиче-
ски все, кроме средних компаний 
(занятость от 250 до 5 тыс. человек) 
вне ритейла и МСП за пределами 
списка пострадавших отраслей. 
Практически любая крупная ком-
пания РФ с занятостью более 5 тыс. 
человек в общий список попадает.

Отсрочка и рассрочка не озна-
чают списания налоговых долгов 
и требуют в большинстве случаев 
уплаты соцплатежей, что, как пра-
вило, критично для сферы услуг. 
Впрочем, даже с этими поправ-
ками потенциальный объем на-
логовой отсрочки составляет не-
сколько процентов ВВП. Досто-
верно оценить готовность компа-
ний воспользоваться этой льготой 
сейчас решительно невозможно: 
все это будет определяться летом 
2020 года, когда компании будут 
в состоянии оценить перспекти-
вы уплаты налогов.
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БАМ требует  
тока в центре
Под расширение магистрали  
могут построить новую электростанцию

Как выяснил „Ъ“, для развития Восточ-
ного полигона и электрификации  БАМа 
может потребоваться  строительство 
 дополнительной генерации. Сейчас 
энергосистемы Дальнего Востока и Вос-
точной Сибири не синхронизированы, 
что повышает риски энергоаварий при 
планирующемся увеличении  загрузки 
магистрали. ТЭС предлагается постро-
ить на стыке двух энергосистем. Ни мощ-
ность, ни механизм строительства пока 
не определены. Но за реализацию про-
екта уже разворачивается борьба между 
двумя крупнейшими владельцами энер-
гетики двух регионов — Сибирской гене-
рирующей компанией и «РусГидро».

Для электроснабжения БАМа может по-
требоваться новая генерация, говорят собе-
седники „Ъ“, знакомые с дискуссией в Минэ-
нерго и правительстве. Эта необходимость 
вызвана техническими причинами, итого-
вая мощность объекта не определена и будет 
зависеть от прогноза роста перевозок.

Схема энергоснабжения БАМа связывает 
объединенную энергосистему (ОЭС) Даль-
него Востока с энергосетями Восточной Си-
бири. Сейчас эти две энергозоны соединя-
ют две ЛЭП 220 кВ, но перетоки между ни-
ми на минимальном уровне: с запада БАМ 
питают сибирские электростанции, с восто-
ка — ГЭС и ТЭС Дальнего Востока. Аварий-
ное отключение какого-либо из блоков дей-

ствующей генерации приводит к ограниче-
ниям энергоснабжения в прилежащих к ма-
гистрали поселках и самого ОАО РЖД. «Если 
поставить генерацию не только по двум 
концам БАМа, но и вдоль трассы, то с уче-
том электросетей получится энергосисте-
ма, в которой при аварии никто не оста-
нется без электричества»,— поясняет один 
из собеседников „Ъ“.

В базовом сценарии для электрификации 
БАМа потребуется новая газовая ТЭС. За пра-
во строить объект уже развернулась борьба 
между Сибирской генерирующей компани-
ей (СГК, входит в СУЭК Андрея Мельничен-
ко) и «РусГидро», утверждают три собеседни-
ка „Ъ“ на энергорынке: СГК предлагает по-
строить угольную ТЭС, а «РусГидро» — ГЭС.

Механизм финансирования этого строи-
тельства собеседники „Ъ“ затрудняются на-
звать, говоря, что все зависит также и от кон-
кретного размещения ТЭС. Оптимальной 
называется точка на стыке двух энерго-
зон. На Дальнем Востоке генерация работа-
ет по регулируемым тарифам, а механизма 
возврата инвестиций в новые станции нет. 
В этом случае могут быть выделены средст-
ва из бюджета или введена целевая надбавка 
для оптового энергорынка по аналогии с не-
давним решением правительства по ТЭС для 
Баимского ГОКа.
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Медикаменты 
пристегнули ремни
Власти разрешили авиакомпаниям 
перевозить грузы в салонах самолетов

Российские авиакомпании  получили 
разрешение перевозить грузы в сало-
нах пассажирских самолетов. В пер-
вую очередь это поможет чартерным 
 перевозчикам с  дальнемагистральным 
флотом. Отмена большинства пасса-
жирских рейсов привела к дефициту 
 емкостей и росту тарифов на грузовые 
перевозки: так, «Волга-Днепр» уже смо-
гла загрузить свой парк, в основном ме-
дицинским оборудованием. Эксперты 
и  участники рынка считают, что тенден-
ция может  сохраниться вплоть до лета.

Исходно пассажирская авиакомпания 
Nord Wind начала выполнять грузовые рей-
сы из Китая, рассказали „Ъ“ в перевозчике. 
Там собираются использовать пять из 11 
имеющихся широкофюзеляжных пассажир-
ских самолетов для транспортировки грузов 
в их салонах и багажных отделениях. О том, 
что такие перевозки стали возможны, гово-
рит и источник „Ъ“ в другой авиакомпании. 
В Росавиации на запрос „Ъ“ не ответили.

Как писал „Ъ“ 30 марта, авиакомпании 
просили Росавиацию разрешить им возить 
грузы в салонах пассажирских самолетов 
(переоборудование для этого не требуется). 
В частности, такую возможность рассматри-
вали S7 и чартерные перевозчики, эксплуа-
тирующие дальнемагистральный флот. 

Сейчас рынок авиационных грузоперево-
зок, в отличие от пассажирских, испытывает 

острый дефицит провозных емкостей, ави-
авласти Китая по состоянию на прошлую не-
делю оценивали нехватку самолетов в 69%. 
Причиной стало прекращение регулярного 
международного пассажирского сообщения 
(большую часть грузов до пандемии возили 
пассажирские самолеты в багажных отделе-
ниях) и резкое увеличение спроса на меди-
цинские товары.

Источник „Ъ“ в отрасли грузоперевозок 
говорит, что тарифы на рынке в результа-
те выросли в несколько раз в зависимости 
от направления. Так, цена доставки лекарств 
из Китая в США сегодня около $13 за 1 кг, тог-
да как в прошлом году в пиковый сезон це-
на не превышала $3,6. Российские авиаком-
пании собираются в ближайшее время воз-
ить медицинские товары из Китая в города 
Восточной Европы (Москву, Варшаву, Кау-
нас). По словам источника „Ъ“, теперь глав-
ная проблема — длительные сроки получе-
ния разрешения китайских авиавластей.

Улучшением конъюнктуры воспользова-
лась группа «Волга-Днепр». В начале марта 
ее вице-президент Татьяна Арсланова гово-
рила, что около трети парка компании Air-
BridgeCargo (крупнейшая грузовая компа-
ния России, входит в группу компаний «Вол-
га-Днепр») простаивало из-за падения произ-
водства в Китае.
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зрителей 
Сельские жители  
изменили рейтинги на ТВ

деловые  
новости

Значительной части 
российского бизнеса, 
как выяснилось 
в постановлении 
правительства,  
еще есть  
на что надеяться   
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В понедельник в дистанци-
онном формате прошло со-
вещание премьер-министра 
России Михаила Мишустина 
и членов  правительства с ру-
ководством фракции КПРФ 
в Госдуме. В конференции 
также приняли участие спи-
кер Госдумы Вячеслав Во-
лодин и главы нескольких 
думских комитетов. На этой 
неделе господин Мишустин 
проведет в том же формате 
совещания с другими парла-
ментскими фракциями, по-
сле чего Совет Думы  примет 
решение, целесообразно 
ли в условиях пандемии про-
водить пленарное заседание 
для заслушивания ежегодно-
го отчета правительства.

Председатель Госдумы Вяче-
слав Володин заявил во время 
онлайн-встречи в понедельник, 
что Госдума и правительство бу-
дут держать на контроле вопро-
сы, волнующие граждан в свя-
зи с распространением инфек-
ции и замедлением роста эко-
номики. Премьер-министр РФ 
Михаил Мишустин, в свою оче-
редь, отметил, что «такие встре-
чи помогают лучше координи-
ровать наши совместные дей-
ствия для поддержки милли-
онов граждан». «Сегодня мы 
столкнулись с серьезной угро-
зой распространения корона-
вируса, и сейчас совместная, 
слаженная работа критически 
необходима,— сказал премь-
ер.— Предстоит максимально 
аккуратно и с минимальными 
потерями пройти этот непро-
стой и ответственный период. 
Прежде всего защитить людей 
и экономику». Господин Мишус-
тин подчеркнул, что у нового со-
става правительства сложились 
рабочие отношения со всеми 
фракциями Думы.

Онлайн-формат коммуни-
сты оценили выше, чем тради-
ционный. Как сказал „Ъ“ пер-
вый заместитель руководителя 
фракции КПРФ Николай Коло-
мейцев, офлайн-представители 
фракции не смогли бы задать 
столько вопросов и получить 
столько ответов. «Проведена бо-
лее детальная проработка во-
просов к отчету правительства, 
если он состоится»,— сказал „Ъ“ 

первый зампред комитета Гос-
думы по природным ресурсам, 
собственности и земельным от-
ношениям Юрий Афонин.

По словам пресс-секрета-
ря лидера коммунистов Генна-
дия Зюганова, депутата от КПРФ 
Александра Ющенко, ситуация 
с коронавирусом не была глав-
ной темой совещания, но «диа-
лог проходил через призму ка-
рантина». Лидер КПРФ Геннадий 
Зюганов вновь поднял в связи с 
кризисом вопрос о национали-
зации стратегических предпри-
ятий. Коммунисты также про-
сили оказать поддержку людям, 
которые вынуждены были уе-
хать в регионы из-за карантина: 
для них, по словам депутатов от 
КПРФ, необходимо «определить 
пособие». По словам господина 
Коломейцева, во фракции счи-
тают, что «жесткий карантин на-
до применять более разумно». 
При этом вопреки обыкнове-
нию коммунисты практически 
не критиковали деятельность 
правительства: «Сейчас время 
не шашкой махать, а принимать 
быстрые решения»,— отметил 
господин Ющенко. По его сло-
вам, премьер «был глубоко по-
гружен» в темы, затронутые де-
путатами.

Как рассказал „Ъ“ Юрий Афо-
нин, на встрече обсуждался ан-
тивирусный пакет законопро-
ектов, который был внесен пра-
вительством и экстренно при-
нят Думой. «Мы также подроб-
но обсудили вопросы развития 
сельского хозяйства, реализа-
ции программы комплексного 
развития сельских территорий, 
которая была принята в прош-
лом году, цены на топливо, под-
готовку и активное ведение по-
севной кампании. Понятно, что 
эпидемиологическая ситуация 
непростая, но вопрос стоит о 
функционировании всей систе-
мы, и от села многое зависит»,— 
рассказал господин Афонин. 
Первый зампред комитета Гос-
думы по образованию и науке 
Олег Смолин предложил в этом 
году не проводить единый госу-
дарственный экзамен, а исполь-
зовать для аттестации выпуск-
ников итоговые оценки, учи-
тывая при этом участие в олим-
пиадах и другие достижения. «В 
США, которые нам фактически 
внедрили систему ЕГЭ, в этом 
году экзамен отменили»,— от-
метил господин Афонин.

Как сообщал „Ъ“, ранее фрак-
ции в порядке подготовки к от-
чету главы правительства на-

правили господину Мишус-
тину вопросы в письменном 
виде. Коммунисты, в частно-
сти, спрашивали, что намере-
но предпринять правительст-
во, чтобы остановить рост нало-
га на недвижимость для пред-
приятий, а также критиковали 
централизацию налоговых до-
ходов регионов, отмечая рост 
долговой нагрузки в регионах. 
Кроме того, их волновало ухуд-
шение отношений с союзной 
Белоруссией.

Премьер-министр РФ тра-
диционно проводит встречи с 
представителями фракций пе-
ред ежегодным отчетом о рабо-
те правительства, который про-
ходит в апреле. В этом году из-за 
эпидемии коронавируса встре-
чи с фракциями впервые про-
ходят дистанционно. Ожидает-
ся, что до конца недели Михаил 
Мишустин встретится со всеми 
фракциями, а затем Совет Думы 
примет решение о целесообраз-
ности проведения отчета пра-
вительства. По словам собесед-
ников „Ъ“, близких к руководст-
ву Думы, скорее всего, от отче-
та откажутся и депутаты раньше 
уйдут в отпуск.

Ксения Веретенникова, 
Мария Макутина

Михаил Мишустин увидел 
коммунистов через призму карантина
Встречи премьер-министра с думскими фракциями  
проходят в удаленном режиме

Пока Белый дом активно не рекламирует 
эту меру, учитывая, что в будущем, в рамках 
последующих «пакетов», она явно будет ком-
бинироваться компаниями с прочими ме-
рами поддержки, определить ее уместность 
или популярность невозможно. Фактически 
постановлением №409 план по сборам ФНС 
в первом полугодии в значимой части объяв-
лен условным и отложенным на будущее по 
ситуации: оценить, у кого из крупных ком-
паний продажи за первое полугодие могут 
сократиться более чем на 10%, невозможно, 
как и параметры их убытков.

Впрочем, отчетливо и еще одно обстоя-
тельство, явно мешающее коммуникации 
бизнеса и Белого дома в этой ситуации. «На-
логовый пакет» поддержки сформулирован 
в этой части, по данным „Ъ“, в последнюю 
неделю марта. После этого большая часть 
мер и первого, и второго (только утвержда-
емого сейчас) антикризисных пакетов обсу-
ждалась на комиссиях Белого дома, на сове-
щаниях у Михаила Мишустина, на совеща-
ниях президента Владимира Путина с пра-
вительством, часто в промежутках оформля-

ется поручениями президента, премьер-ми-
нистра и вице-премьеров, затем снова обсу-
ждается на совещаниях с участием премьер-
министра и лишь затем фиксируется в нор-
мативных актах правительства — фактиче-
ски речь идет сейчас о трех последователь-
ных кругах обращения идей в публичной 
сфере. Учитывая, что в «нерабочие дни» при 
ажиотажном спросе на информацию любое 
заявление о поддержке воспринимается как 
конечное и уже принятое (и квалифициру-
ется как «явно недостаточное»). Отрасли же, 
министерства и бизнес-объединения непре-
рывно пытаются вставить на всех этапах соб-
ственные составляющие в дорабатываемый 
проект — в условиях открытости работы Бе-
лого дома так же публично. Неудивительно, 
что судить о том, как правительство намере-
но поддерживать тот или иной сектор эко-
номики в условиях пандемии, можно лишь 
после публикации конечного документа. До 
этого большинство компаний, имеющих де-
ло с фрагментами промежуточных версий и 
общими заявлениями, уже успевают офици-
ально или неофициально выразить протест 
против «покинутости» их властью.

Дмитрий Бутрин

Налогоотлагаемая база

Росстат сообщил о первом с мар-
та 2019 года ускорении инфляции — 
до 2,5% в марте с 2,3% в феврале 2020 
года. Причина — ажиотажный спрос на 
некоторые продовольственные товары 
и  подорожание бытовой химии, элек-
троники и табака, в том числе из-за скач-
ка курса рубля. Консенсус-прогноз эко-
номистов сводится к тому, что всплеск 
цен на фоне слабого спроса окажется 
краткосрочным и к концу года инфляция 
будет менее 5%. Но есть и те, кто ждет 
ценового шока со стороны предложе-
ния, в результате которого Россию ждет 
продолжительная стагфляция.

За март 2020 года потребительские цены 
выросли на 0,6%, а их месячный прирост 
по сравнению с февралем и 2019 годом уси-
лился вдвое, что привело к ускорению го-
довой инфляции на 0,2 процентного пун-
кта — до 2,5%. Последнее наблюдалось из-
за ускорения роста цен на продукты (с 1,9% 
в феврале до 2,2% в марте) и непродоволь-
ственные товары (с 2,2% до 2,5% соответ-
ственно). Рост цен на услуги стабилизиро-
вался (3%). Ажиотажный спрос, вызванный 
опасениями перебоев в поставках, привел 
к резкому подорожанию макаронных из-
делий, мяса, масла, яиц, фруктов и овощей 
(1,1–2,9% за месяц) и сахара (на 13,5%). Сре-
ди непродовольственных товаров быстрее 
других дорожали моющие средства, табак 
и электроника (0,6–2,1% за месяц). 

Заметим, что месячная инфляция счита-
ется Росстатом по данным на 25-е число, а 

последняя неделя месяца переносится на 
следующий, то есть значимая часть инфля-
ционного скачка может перейти на апрель. 
Впрочем, судя по недельному мониторин-
гу потребительских цен с 24 по 30 марта, 
инфляция чуть притормозилась — до 0,2% 
с 0,3% неделей ранее. Аналитики ЦМАКП 
отмечают, что это результат «постепенно-
го исчерпания эффекта ажиотажного спро-
са на хранимые виды продовольствия». «В 
условиях низкого потребительского спро-
са резкая девальвация рубля пока не имела 
сокрушительных инфляционных послед-
ствий»,— заключают они. С этим соглаша-
ется и Дмитрий Полевой из ЦМАКП, отме-
чая, что в силу карантина девальвация ру-
бля не смогла отразиться в цене туристиче-
ских услуг, а подорожание импортной тех-
ники оказалось незначительным. В следую-
щем месяце «могут возникнуть некоторые 
проблемы с данными, поскольку многие 
сервисные компании прекратили свою де-
ятельность в конце марта после объявлен-
ной „праздничной недели“ и динамика 
цен в апреле также может быть неполной, 
а данные по инфляции в ближайшие неде-
ли (или месяцы) — искаженными или за-
ниженными», отмечает он.

Скачок инфляции в марте оказался и ни-
же консенсус-прогнозов экономистов, опро-
шенных агентством Reuters (2,7%, схожим 
был и прогноз ЦБ). Впрочем, глава Банка 
России Эльвира Набиуллина 3 апреля чет-
ко дала понять, что регулятору всплеск ин-
фляции видится разовым явлением (хотя и 

не исключила возможности снижения став-
ки): даже если внешний шок повторится, 
сжатие спроса, в том числе на импорт, замет-
но снизит инфляционное давление. Консен-
сус-прогноз «Интерфакса» предполагает ин-
фляцию к концу года в 4–4,5%. Сильные деф-
ляционные сигналы в ближайшие недели и 
укрепление рубля могут создать предпосыл-
ки для понижения ставки ЦБ уже в апреле, 
считает главный экономист Альфа-банка На-
талия Орлова.

Между тем, если в ЦБ, РФПИ и Альфа-бан-
ке видят страховкой от разгона инфляции 
сжатие спроса, то в ЦМАКП и РАНХиГС не 
исключают бурной стагфляции (ускорения 
роста цен на фоне экономического спада), 
продиктованной кризисом предложения. 
Ректор РАНХиГС Владимир Мау в интервью 
„Ъ“ отмечал, что в РФ сохраняются высокие 
инфляционные ожидания и зависимость 
инфляции от колебаний валютного курса. 
Особенность разворачиваемого сейчас кри-
зиса в том, что он связан с шоком предложе-
ния, а не спроса. «В наше время шок пред-
ложения в силу глобальности мирохозяй-
ственных связей развивается очень быст-
ро, начали рушиться цепочки товарных по-
ставок и услуг. В результате шок предложе-
ния подтолкнул и шок спроса, то есть поте-
ря доходов из-за буквально физических ог-
раничений функционирования предприя-
тий»,— пояснил он. В ЦМАКП по той же при-
чине ожидают всплеска инфляции выше 7% 
в 2020 году.

Алексей Шаповалов

Инфляция грозит без спроса и предложения
Экономисты разделились в оценках силы и длины ценового шока

К середине апреля российские боль-
ницы обязали предоставить для раз-
мещения больных с коронавирусом 
до 100 тыс. коек. Согласно постанов-
лению правительства, выделение мест 
в стационарах произойдет за счет пе-
репрофилирования части мощностей 
федеральных медцентров, а также 
временных ограничений на проведе-
ние диспансеризации, профосмотров 
и  плановой госпитализации. Эксперты 
полагают, что эти меры могут ухудшить 
финансовое состояние стационаров, 
 лишающихся части своих доходов.

Правительство своим постановлением 
определило особенности работы системы 
ОМС во время эпидемии COVID-19. Ранее со-
ответствующие поправки в закон «Об обяза-
тельном медицинском страховании в РФ» 
были приняты Госдумой.

Как следует из документа, до конца 2020 
года государственные медучреждения не 
будут проводить диспансеризацию взро-
слых и детей, а также приостановят про-
филактические осмотры работающих. Ме-
дицинскую помощь в плановом порядке 
в стационарах, а также такие исследова-
ния, как компьютерная томография, МРТ 
и УЗИ сердца, можно будет провести толь-
ко по направлению от врача из поликли-
ники или от минздрава региона. Эти ог-
раничения не коснутся пациентов с онко-
логическими заболеваниями, болезнями 
сердечно-сосудистой и эндокринной систе-
мы, находящихся на диализе, а также боль-
ных с коронавирусом и другими заболева-
ниями дыхательных путей. Из-за переори-
ентации медучреждений минздравы реги-
онов получат право увеличить нынешние 
сроки ожидания оказания плановой меди-
цинской помощи.

Установлено, что оплата первичной ам-
булаторной медико-санитарной помощи 
будет происходить без учета профилакти-
ческих мероприятий. При этом в програм-
ме ОМС появятся нормативы объема мед-
помощи при проведении лабораторных 
исследований на коронавирус и тарифы на 
их оплату. Кроме того, до конца года прави-
тельство приостановит плановые медико-
экономические экспертизы и проверки ка-
чества медпомощи, которые проводят тер-
риториальные фонды ОМС и страховые ор-
ганизации. Ограничение не будет распро-
страняться на экспертизы, связанные с ле-

чением онкологических и ряда сердечно-
сосудистых заболеваний, а также на случаи 
обращения от самих застрахованных. Бу-
дет приостановлен и плановый контроль 
работы страховщиков со стороны террито-
риальных фондов.

Все эти решения должны позволить сис-
теме здравоохранения высвободить ресур-
сы на борьбу с коронавирусом. Увеличить 
число мест в стационарах позволит и пере-
профилирование 18 федеральных медучре-
ждений — в их число, согласно постановле-
нию, войдут, в частности, Центр имени Пи-
рогова, Центр имени Бакулева, Московский 
государственный медуниверситет имени 
Сеченова. В совокупности до 15 апреля они 
должны обеспечить для больных с корона-
вирусом около 10 тыс. новых коек, доля пе-
репрофилированных мест в них составит от 
30% до 50%. Нынешних пациентов этих цен-
тров, поясняет Минздрав, продолжат лечить 
в других медучреждениях. В сумме с уже су-
ществующими и строящимися с нуля стаци-
онарами перепрофилирование позволит 
увеличить число инфекционных коек в РФ 
до 100 тыс.— это одна десятая всего коечно-
го фонда страны.

Переориентация медучреждений на ко-
ронавирус, по словам вице-президента Все-
российского союза страховщиков Дмитрия 
Кузнецова, может привести не только к ор-
ганизационным, но и финансовым сложно-
стям. «В ОМС уже появился тариф и на лече-
ние, и на тестирование таких пациентов, 
следовательно, клиники продолжат полу-
чать средства из бюджета фонда. Однако 
при сокращении объемов диспансериза-
ции они также столкнутся и с недополучен-
ными доходами»,— говорит он. По словам 
директора Центра политики в сфере здра-
воохранения Сергея Шишкина, доходы 
больниц также могут сократиться из-за ог-
раничений на плановые госпитализации. 
«По данным нашего исследования, до по-
ловины больных могут поступать в стацио-
нар на лечение, получив назначение от спе-
циалиста того же медучреждения, а не от 
своего лечащего врача»,— говорит он. Это 
происходит, по словам Сергея Шишкина, 
из-за желания больниц в условиях сокра-
щения сроков лечения пациентов иметь 
больше законченных случаев для оплаты 
из бюджета, для чего нужен непрерывный 
поток пациентов.

Анастасия Мануйлова

Коронавирусу  
уступают койко-место
Российские больницы переориентируют 
на борьбу с COVID-19

Михаил Мишустин поговорил с депутатами, не сходя с рабочего места  ФОТО РИА НОВОСТИ
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Ее поздравляет председатель Счетной палаты 
 Алексей Кудрин:
— Дорогая Валентина Ивановна! Поздрав-
ляю Вас с днем рождения! Вы всегда удивля-
ете Вашей энергией, работоспособностью, 
настойчивостью в достижении целей. Хоро-
шо помню совместную деятельность в пра-
вительстве, где Вы как вице-премьер по со-
циальным вопросам решали самые острые 
проблемы граждан, внесли огромный вклад 
в снижение бедности в стране. Вы были 

успешным губернатором нашего любимого 
Питера. Сейчас как председатель Совета фе-
дерации направляете Вашу энергию на пре-
одоление беспрецедентных кризисов. Я от 
всей души желаю, чтобы во всех Ваших на-
чинаниях Вам сопутствовали успех и удача. 
Пусть рядом с Вами всегда будут верные дру-
зья, родные и близкие люди. Счастья, любви 
и крепкого здоровья.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня день рождения  
у председателя Совета федерации  
Валентины Матвиенко

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Судопроизводство непрерывного цикла
Как, сколько и какие дела рассматривают суды в условиях пандемии

Как стало известно „Ъ“, предсе-
датель Мосгорсуда Ольга Егоро-
ва разъяснила руководителям 
районных судов порядок работы 
в условиях пандемии коронави-
руса. Несмотря на то что дежур-
ные судьи в основном рассма-
тривают дела безотлагательного 
характера с использованием ви-
деосвязи и без доставки фигу-
рантов, материалов в их рабо-
те меньше не стало. Например, 
если за две недели февраля бы-
ли рассмотрены ходатайства об 
арестах почти 400 человек, то 
с 19 марта по 3 апреля, когда ог-
раничительные меры ввели в су-
дах, их оказалось 362, зато под 
домашние аресты отправилось 
даже больше, чем раньше.

Ссылаясь на постановление прези-
диумов Верховного суда и совета су-
дей России, которые в связи с угрозой 
распространения коронавируса 18 
марта рекомендовали приостановить 
личные приемы граждан; рассматри-
вать дела только безотлагательного 
характера (об избрании, продлении, 
отмене или изменении мер пресече-
ния); при наличии технической воз-
можности при рассмотрении дел ис-
пользовать видеоконференцсвязь 
и ограничить доступ в суды лиц, не 
являющихся участниками разбира-
тельств, госпожа Егорова дала новые 
рекомендации представителям сто-

личной Фемиды. Она, в частности, на-
помнила, что, несмотря на то что пе-
риод с 4 по 30 апреля объявлен нера-
бочим, судебная система не приоста-
навливает свою деятельность, а осу-
ществляет ее с учетом постановле-
ний высших органов судебной влас-
ти. При этом госпожа Егорова обрати-
ла внимание на «необходимость» рас-
смотрения всех категорий граждан-
ских и административных дел, в кото-
рых имеется согласие сторон на раз-
бирательство в их отсутствие, а так-
же рассмотрения дел в порядке упро-
щенного производства с выдачей су-
дебных приказов. Кроме того, полага-
ет председатель Мосгорсуда, «необхо-
димо продолжить деятельность», не 
требующую непосредственного при-
сутствия сторон, в частности, контр-
оль за исполнением судебных актов, 
списание дел в архив и проч. Она так-
же предлагает «минимизировать» ко-
личество отпусков сотрудников «с це-
лью снижения угрозы распростране-
ния» коронавируса.

Между тем, согласно статистике, в 
период с 19 марта по 3 апреля столич-
ные суды фактически работали в та-
ком же режиме, что и в докарантин-
ный период. Так, за две недели район-
ными судами было рассмотрено 362 
ходатайства о направлении обвиня-
емых и подозреваемых в СИЗО (в 27 
случаях следствию было отказано) и 
33 решения об их домашних арестах. 

Эта статистика в целом соответствует 
периоду с 1 по 14 февраля. Тогда след-
ствие требовало отправить в изолято-
ры 398 человек (в 40 случаях ходатай-
ства были отклонены), а еще 29 оста-
вить под следствием дома. Практи-
чески не изменились и показатели 
обращений за продлением ранее из-
бранных мер пресечения. Если в фев-
рале районные и городской суд выне-
сли решения по 1128 и 121 подобным 
ходатайствам соответственно, то по-
сле этого — по 1179 и 126 фигуран-
там расследований. Причем 11 хода-
тайств о продлении содержания под 
стражей и 13 — о домашних арестах 
суды отклонили.

Отметим, что судебная статисти-
ка опровергает слухи о фактическом 
сворачивании другой следственной и 
оперативно-разыскной деятельности 
в условиях коронавируса. Столичные 
суды в марте—апреле рассмотрели 55 
просьб следствия об арестах имуще-
ства, 270 материалов о производстве 
обысков и выемок в жилищах и проч.

Продолжилось и слушание дел по 
существу, но уже далеко не в прежнем 
масштабе. В районных судах проводи-
лись разбирательства по 119 уголов-
ным делам, тогда как в феврале — по 
774. Гражданских дел в отсутствие сто-
рон, согласившихся на это, суды рас-
смотрели более тысячи, а в первые 
две недели февраля, со сторонами — 
более 5 тысяч. Данными по делам об 

административных правонарушени-
ях „Ъ“ не располагает, а администра-
тивных дел, не требующих отлагатель-
ства, суды во время самоизоляции гра-
ждан рассмотрели 237 (ранее 725).

Интересно, что после того как суды 
начали принимать заявления не лич-
но от граждан, а по средствам других 
видов связи, только через личные ка-
бинеты единого информационного 
портала судов, по данным пресс-служ-
бы Мосгорсуда, поступило 10,8 тыс. 
процессуальных документов, кото-
рые еще предстоит изучить служите-
лям Фемиды.

Для обеспечения безопасности 
участников разбирательств (а в Мо-
скве системами видеоконференцсвя-
зи оснащены 92 зала заседаний) в мар-
те, сообщили „Ъ“ в пресс-службе гор-
суда, дополнительно 53 такие систе-
мы были установлены в больницах, 
подразделениях МВД и изоляторах 
временного содержания. Все они ком-
муницированы с судебной системой, 
что позволяет рассматривать дела без 
доставления фигурантов, но с обяза-
тельным участием их адвокатов. Про-
должают работать и мировые суды, 
которые, как и суды общей юрисдик-

ции, рассматривают в основном де-
ла, которые невозможно отложить, а 
без вызова сторон они вынесли около 
15 тыс. судебных приказов.

«Поверьте, мы принимаем все ме-
ры для того, чтобы дела и материалы 
были рассмотрены без ущемления 
прав граждан»,— сказала „Ъ“ предсе-
датель Мосгорсуда Ольга Егорова, до-
бавив, что во всех судах ежедневно 
дежурит по несколько судей и име-
ются все необходимые технические 
условия для рассмотрения безотлага-
тельных дел.

Николай Сергеев

Удаленные голосования
Близкие к администрации президента эксперты  
обсуждают список выборов, перенесенных из-за пандемии

В понедельник сразу два близких 
к Кремлю «мозговых центра» опу-
бликовали аналитические матери-
алы, посвященные переносу выбо-
ров. Фонд развития гражданского 
общества подготовил аналитиче-
скую записку с примерами случа-
ев отмены выборов из-за корона-
вируса в других странах. Авторы 
документа считают, что результаты 
выборов после эпидемии будут за-
висеть от того, насколько травма-
тичными будут ее экономические 
последствия. Глава фонда Констан-
тин Костин сомневается в целесоо-
бразности переноса региональных 
выборов в России. В Центре поли-
тической конъюнктуры уверены, 
что Кремлю следует подготовить 
«план Б» с переносом сентябрьских 
кампаний.

Близкий к Кремлю Фонд развития 
гражданского общества (ФоРГО) подго-
товил аналитическую записку, в кото-
рой перечислены страны, пошедшие 
на перенос выборов в связи с пандеми-
ей коронавируса. В документе «Элек-
торальный коронавирус. Пандемия и 
электоральные процедуры» отмечает-
ся, что коронавирус внес коррективы 
в уклад жизни населения разных стран 
и 18 из них либо приняли решение о 
переносе выборов и референдумов, ли-
бо ввели ограничительные меры, кото-
рые, по сути, не позволяют проводить 
запланированные кампании. 

3 ноября этого года в США должны со-
стояться выборы президента. Основные 
кандидаты определяются в ходе предва-
рительного голосования Республикан-
ской и Демократической партий, од-
нако в 24 штатах и в столице США (Ва-
шингтон) введено чрезвычайное поло-
жение. Президент Дональд Трамп остав-
ляет возможность переноса праймериз 
на усмотрение властей штатов. Прайме-
риз должны были завершиться до нача-
ла июня, но в ряде штатов уже отложены 
на более поздний срок.

Решения о переносе президентских 
выборов уже приняли в Польше, Боли-
вии и Турецкой Республике Северного 
Кипра. Перенести парламентские вы-
боры решено в Сирии, Северной Ма-
кедонии, Сербии, Шри-Ланке, Иране 
(перенесен второй тур парламентских 
выборов), Боливии. Как правило, стра-
ны переносят голосования либо на не-

определенный срок, либо на конец 
мая—начало июня. В Италии, Чили и 
Армении отложены конституционные 
референдумы, в Черногории — мест-
ные выборы. В то же время ряд стран 
провел выборы, несмотря на эпиде-
мию. Среди них: Франция (местные 
выборы 15 марта), Германия (местные 
выборы в Баварии 15 марта), Украина 
(выборы народного депутата Украины 
в Харьковской области 15 марта), Из-
раиль (парламентские выборы 3 мар-
та). Ряд государств намерен провести 
выборы в своих странах, несмотря на 
угрозу коронавируса. В Южной Корее 
(где кривая заболеваемости уверенно 
идет на спад) парламентские выборы 
запланированы на 15 апреля; выбо-
ры президента Белоруссии должны со-
стояться не позднее 30 августа. В Рос-
сии, как напоминают эксперты, пока 
принято решение перенести голосова-
ние по Конституции, которое должно 
было состояться 22 апреля, а также от-
менены избирательные кампании на 
местных выборах, намеченные на май 
этого года.

Глава ФоРГО Константин Костин по-
ка не видит причин откладывать Еди-
ный день голосования 13 сентября: 
«Как только будет понятно, что угро-
за нагрузки на медицинскую инфра-
структуру миновала, надо как можно 
скорее возвращаться в нормальное ру-
сло». Господин Костин считает, что во 
всех странах, включая Россию, выборы 
после эпидемии станут уникальными: 
«Моя рабочая гипотеза в том, что в бли-
жайшее время рейтинги власти будут 
расти. В ситуации угрозы безопасности 
люди консолидируются вокруг того, 
что она делает. Это своеобразный кре-
дит доверия. А после окончания каран-
тина избиратели начнут выставлять 
оценки».   Костин отмечает, что многое 
будет зависеть от того, как власти спра-
вятся с социально-экономическими по-
следствиями пандемии. Как в России, 
так и во всем мире основные пробле-
мы возникают у малого и среднего биз-
неса, а также у среднего класса: эксперт 
отмечает, что средний класс столкнет-
ся с ухудшением своего повседневно-
го уровня жизни. В оценке действий 
властей на будущих выборах именно 
успешность мер поддержки в этой сфе-
ре будет иметь решающее значение, 
считает глава ФоРГО.

В понедельник Центр политиче-
ской конъюнктуры опубликовал свой 
доклад о возможности переноса реги-
ональных российских выборов в сен-
тябре. Там тоже считают предстоящие 
выборы «самой нестандартной изби-
рательной кампанией» в новейшей 
истории и видят «базовый сценарий» 
Кремля в том, чтобы провести выборы 
в срок. Но уже в мае у властей должен 
быть готов «план Б» с переносом Едино-
го дня голосования. В то же время экс-
перты считают, что добиваться перено-
са выборов может и оппозиция, заяв-
ляя о необходимости заботиться о без-
опасности избирателей. Если же вы-
боры перенесены не будут, они могут 
пройти при низкой явке, которая сыг-
рает в пользу власти, считают экспер-
ты центра.

Руководитель Экспертного сове-
та ЭИСИ Глеб Кузнецов затрудняет-
ся прогнозировать настроения гра-
ждан после эпидемии: «Пока непо-
нятно, сколько она продлится и с ка-
кой именно глубиной экономическо-
го падения мир столкнется в ее ходе». 
Господин Кузнецов напоминает, что 
прогнозы о длительности карантин-
ных мер колеблются от «оптимистич-
ного месяца до суровых полугода». По 
словам эксперта, есть и вовсе «апока-
липтические прогнозы», по которым 
карантин может продлиться полтора-
два года: этого не исключают в том чи-
сле специалисты по разработке вак-
цин. В любом случае, в момент офи-
циального объявления о конце эпи-
демии общество испытает колоссаль-
ный подъем, сравнимый с радостью 
окончания войны, считает господин 
Кузнецов: «Потом и страх, и разоча-
рование „догонят“, но это будет по-
том. Поэтому если и есть удобное вре-
мя для государства проводить выбо-
ры и затевать любые реформы — то 
это именно время после разного рода 
тяжелых событий и снятия ограниче-
ний, с ними связанных».

Два собеседника „Ъ“, близких к 
Кремлю, не исключают переноса осен-
них выборов 2020 года, отмечая, что 
никто не знает сроков эпидемии. При 
этом источник „Ъ“ в администрации 
президента пока считает перенос Еди-
ного дня голосования 13 сентября «не-
реальным сценарием».

Андрей Винокуров

Агитация с открытой датой
Кампания подготовки к голосованию по Конституции 
продлится неопределенно долго

Несмотря на перенос обще-
российского голосования по 
поправкам к Конституции, ин-
формационная кампания в ре-
гионах продолжается: как 
стало известно „Ъ“, Центриз-
бирком перед нижестоящи-
ми комиссиями обозначил за-
дачи на ближайшую неделю по 
изготовлению и размещению 
новых плакатов и баннеров. 
Отметим, что дата голосова-
ния остается неопределенной, 
как, следовательно, и длитель-
ность информационной кам-
пании. В администрации пре-
зидента ее охарактеризовали 
как «лайтовую», отметив, что 
пока рассматриваются вариан-
ты провести общероссийское 
голосование в мае или в июне. 
К тому времени шумное обсу-
ждение поправок с  января по 
март может быть забыто. Экс-
перты отмечают, что содержа-
ние информационной кампа-
нии следует пересматривать 
с учетом кризисных настрое-
ний россиян, но сворачивать 
ее не стоит, чтобы граждане 
знали, что «жизнь в стране не 
остановилась».

Общероссийское голосова-
ние по поправкам к Конститу-
ции должно было состояться 22 
апреля, но из-за пандемии прези-
дент заявил о его переносе на не-
определенный срок, пояснив, что 
в приоритете «здоровье, жизнь и 
безопасность людей». Глава ЦИКа 
Элла Памфилова отметила, что да-
та общероссийского голосования 
будет определена только после 
нормализации эпидемической 
ситуации. Информационная кам-
пания, по ее словам, продолжит-
ся, но без поквартирных обходов 
и привязки к дате: на телевидении 
и в интернете будут демонстриро-
ваться ролики, а на улицах — бил-
борды. Как сообщил „Ъ“ источник, 
близкий к администрации прези-
дента, региональные избирко-
мы на этой неделе получили но-
вые вводные о том, где и как сле-

дует информировать россиян о 
предстоящем голосовании. По-
лучение соответствующих указа-
ний „Ъ“ подтвердили в двух реги-
ональных комиссиях. ЦИК, в част-
ности, призывает избиркомы раз-
местить на этой неделе наружную 
рекламу на билбордах и сити-фор-
матах, а также напечатать и разве-
сить «в защищенных местах» пла-
каты формата А3 и А2 из расчета, 
соответственно, по 20 тыс. и 4 тыс. 
на 1 млн избирателей. Помимо 
информационных плакатов с ло-
готипом голосования, разместить 
предложено еще 13 вариантов на 
социальные темы. Как ранее со-
общал „Ъ“, эти плакаты и вся на-
ружная реклама разработаны PR-
агентством «ИМА-консалтинг», с 
которым Центризбирком заклю-
чил контракт на сумму 38,5 млн 
руб. Региональные комиссии, у ко-
торых нет средств на производст-
во информационно-печатных ма-
териалов, должны были в течение 
дня 6 апреля оповестить об этом 
Центризбирком. В пресс-службе 
ЦИКа ситуацию оперативно про-
комментировать не смогли.

Источник в администрации 
президента считает, что продол-
жающаяся информационная кам-
пания является очень «лайтовой». 
«По дате голосования пока не 
очень понятно — май или июнь. 
Все зависит от развития эпидемио-
логической ситуации»,— отметил 
собеседник „Ъ“. В понедельник 
пресс-секретарь президента Дмит-
рий Песков заявил, что новых сро-
ков голосования пока нет. Таким 
образом, пока неизвестно, как дол-
го россиянам будут напоминать о 
предстоящем голосовании.

Содержание информационной 
кампании должно быть пересмо-
трено; возможно, требуется подго-
товить дополнительные ролики и 
сместить акценты, считает дирек-
тор по исследованиям фонда ИС-
ЭПИ Александр Пожалов. Кампа-
ния сейчас не должна быть моби-
лизующей. «Размещение плака-
тов об ответственном отношении 

к животным может вызвать озло-
бление у людей, помещенных в 
режим самоизоляции и рискую-
щих утратить работу и источни-
ки дохода,— отмечает эксперт.— 
Продвижение некоторых цен-
ностных норм может пройти ми-
мо целевой аудитории. А вот нор-
мы Конституции, которые гаран-
тируют индексацию пенсий и 
адресную социальную поддержку, 
приемлемый уровень зарплаты и 
в целом защиту государством ра-
бочих мест, доступную и качест-
венную медицинскую помощь, со-
звучны тому, что беспокоит людей 
в кризис. Их продвижение, если 
оно сопровождается демонстра-
цией соответствующих антикри-
зисных мер, способно повысить 
лояльность к участию в голосова-
нии». Господин Пожалов считает, 
что продолжение кампании впо-
следствии даст основание сокра-
тить срок между назначением да-
ты и самим голосованием — по за-
конам о выборах он не может быть 
менее 30 дней. Но к общероссий-
скому голосованию не относится 
избирательное законодательство, 
отмечает электоральный юрист 
Роман Смирнов, а ЦИК не пропи-
сал правил проведения агитации: 
«Все регулируется указами и по-
ложениями президента и ЦИКа». 
Политолог Аббас Галлямов счита-
ет продолжение кампании объяс-
нимым решением: «Люди должны 
видеть, что жизнь в стране не оста-
новилась, что какие-то фундамен-
тальные процессы продолжаются 
как ни в чем не бывало. Глядя на 
такие вещи, люди будут надеяться 
на скорую нормализацию».

Ангелина Галанина,  
Елена Рожкова

Вопреки эпидемии 
и другим превратностям 
судьбы ЦИК намерен 
не дать гражданам  
забыть о конституционных 
поправках к тому моменту, 
когда за них придется 
голосовать   
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Благовещение  
Пресвятой Богородицы
Возлюбленные братья и сестры! День Благо-
вещения Пресвятой Богородицы называется 
в церковном песнопении началом нашего 
спасения. Святое Евангелие повествует о том, 
как к Деве Марии, проживавшей вместе со свя-
тым Иосифом Обручником в городе Назарете, 
явился Ангел Господень. Он возвестил о том, 
что Пречистой предстоит стать Богоматерью 
(см. Лк. 1). Об этом замечательно сказал 
в одной из своих проповедей праведный Иоанн 
Кронштадтский: «Невместимый Бог вмещается 

в чистой утробе Богоотроковицы, бесплот-
ный воплощается, безначальный зачинается, 
неприступный делается приступным, Слово 
воспринимает плоть, бесконечно великий 
умаляется, и беспредельный определяется; Бог 
срастворяется с людьми и не стыдится братию 
нарицати их» (см. Евр. 2, 11). Воистину благая 
весть прозвучала из уст небесного посланника 
о том, что родится Сын Божий, Спаситель мира, 
Царствию Которого не будет конца. Неслучайно 
на Царских вратах наших храмов традиционно 
изображаются наряду с евангелистами Божия 
Матерь и Архангел Гавриил. Ибо с их разговора 
о Боговоплощении и началась история нашего 
спасения, что побуждает нас в ликовании вос-
клицать: «Радуйся, Мати Господня!» (светилен 
службы Благовещения). И это будет проявле-
нием не только духовного восторга, но≈и бла-
годарности Пречистой Деве. В Священном 
Писании есть очень важное в богословском 
отношении место, где приведены слова 
Богородицы, произнесенные Ею после того, 
как Архангел донес до Нее небесное послание. 

Это было изъявление готовности принять пове-
ленное и послужить Богу: «Се, Раба Господня; 
да будет Мне по слову твоему» (Лк. 1:38). Дева 
Мария нас ради и нашего ради спасения при-
няла великое послушание, вступила на святой 
и благословенный путь, исполненный не только 
радостью богообщения, но и скорбями и ис-
пытаниями. В этом драгоценный урок для нас: 
со смирением принимать волю Божию и па-
мятовать о том, что Господь, «Который хочет, 
чтобы все люди спаслись и  достигли познания 
истины» (1 Тим. 2:4), ждет от нас соработниче-
ства в этом великом деле. На Руси существовал 
древний обычай отпускать на Благовещение 
птиц, воспарение которых к небу воспринима-
лось как символическая аналогия воспарения 
души человеческой, которой событием Благове-
щения открыт путь в Царство Небесное. Желаю 
и вам в сей святой день иметь духовные очи 
обращенными к горним обителям, пребывать 
в богомыслии и доброделании. Сердечно 
поздравляю всех вас с праздником и призываю 
на вас благословение Божие!

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Ювеналий, 
митрополит  
Крутицкий  
и Коломенский
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В связи с пандемией коронавируса правительство 
Японии вводит со вторника режим чрезвычайной си-
туации. Такое решение было принято впервые в по-
слевоенной истории Японии, и произошло это после 
того, как в Токио за сутки было зафиксировано ре-
кордное число заболевших. На фоне выходящих 
из пандемии Китая и Южной Кореи третья экономика 
мира выглядит слабым звеном региона. Учитывая 
это, премьер Японии Синдзо Абэ вчера анонсировал 
масштабный пакет антикризисных мер, общая стои-
мость которого — около 20% от годового ВВП страны.

Несмотря на звучавшие с февраля призывы властей 
Японии к руководству частных компаний перевести 
своих сотрудников на удаленную работу, нация трудого-
ликов и корпоративной коллективистской культуры до 
последнего не воспринимала эту инициативу со всей се-
рьезностью. По данным опроса, проведенного в конце 
прошлой недели оператором социальной сети LINE, гра-
ждане стали чаще мыть руки, но на удаленную работу 
перешли лишь 5,6% опрошенных. Кроме того, лишь 
32,8% респондентов сообщили, что стали соблюдать не-
обходимую социальную дистанцию и не разговаривать 
друг с другом на близком расстоянии.

В результате власти решили пойти на жесткие меры и 
впервые в истории послевоенной Японии вводят режим 
чрезвычайной ситуации. Он будет иметь свою специфи-
ку. С одной стороны, объявление режима ЧС позволит 
властям на местах требовать от граждан не выходить на 
улицу, отказываться от массовых мероприятий, соблю-
дать требования гигиены. С другой стороны, никаких 
QR-кодов для выхода на улицу, штрафов и других кара-
тельных мер за невыполнение этих предписаний не 
предусмотрено: расчет сделан на традиционную дисци-
плинированность японцев. Вчера премьер Японии Син-
дзо Абэ заверил: «В отличие от зарубежных стран, закры-
тия городов не будет». При этом об общенациональном 
локауте речь не идет — режим ЧС затронет столичный 
регион Токио и шесть префектур.

Неожиданное для Японии введение режима ЧС предо-
пределила неутешительная статистика: ситуацию взорва-
ли последние данные о распространении коронавируса, 
обнародованные в минувшее воскресенье. В Токио, лиди-
рующем по числу зараженных (более 1 тыс. человек), в этот 
день были зафиксированы 143 случая заражения — новый 
суточный рекорд с начала пандемии. В префектуре Осака, 
промышленном центре страны, в воскресенье был выяв-
лен 21 новый случай, а общее число заразившихся превы-
сило четыре сотни человек.

Ситуация накалилась еще больше после того, как ми-
нистр юстиции Масако Мори сообщила об угрозе массово-

го заражения, возникшей в тюрьме второго по величине 
города Осака, где коронавирус был обнаружен у одного из 
надзирателей (в этой тюрьме содержатся более 1 тыс. за-
ключенных, за которыми следят более 500 надзирателей 
и служащих). Возникла необходимость избежать критиче-
ской ситуации, аналогичной ранее возникшей на борту 
круизного судна Diamond Princess: многие пассажиры за-
разили друг друга, пока лайнер стоял на карантине у япон-
ских берегов. В результате власти пошли на экстренные 
меры, в реализации которых были задействованы подра-
зделение сухопутных сил и армейские врачи. Заболев-
ший коронавирусом надзиратель и 40 заключенных, с ко-
торыми он общался, помещены на карантин в одиночных 
камерах. На домашнюю самоизоляцию переведены около 
120 других сотрудников тюрьмы.

Помимо стремительного роста числа зараженных в 
Токио и Осаке вторым фактором, подтолкнувшим влас-
ти к принятию решения о введении ЧС, стало отсутст-
вие четкого представления о том, каковы реальные 
масштабы пандемии. В отличие от Южной Кореи, где 
изначально упор был сделан на раннее диагностирова-
ние и ежедневно проводились десятки тысяч тестов, в 
Японии анализы на коронавирус проводят только тем, 
у кого появились подозрительные симптомы. Возмож-
но, именно поэтому по общему числу заболевших Япо-
ния находится далеко от лидеров — согласно послед-
ним официальным данным Минздрава, в стране более 
3,6 тыс. случаев заражения и 84 смерти от коронавиру-
са (не считая 712 заразившихся и 11 умерших пассажи-
ров Diamond Princess). Между тем, как сообщает агент-
ство Kyodo, в случае неблагоприятного сценария раз-
вития пандемии в Токио и других городах может воз-
никнуть нехватка больничных коек.

Примечательно, что нежелание японских властей по-
вторять опыт стран, изначально сделавших ставку на мас-
совое тестирование, спровоцировало напряженность в от-
ношениях Токио с ключевым союзником — Вашингто-
ном, обеспечивающим безопасность страны в соответст-
вии с договором 1960 года. В понедельник японские влас-
ти выразили недоумение в связи с заявлением посольства 
США, которое подвергло Токио критике за недостаточ-
ную, по мнению американской стороны, работу по ран-
ней диагностике коронавирусной инфекции.

«Мы действуем в строгом соответствии с рекоменда-
циями Всемирной организации здравоохранения. Не-
которые указывают на то, что тестов проводится мало, 
однако в Японии немного и умерших от заражения но-
вым коронавирусом»,— заявил на пресс-конференции в 
Токио генсек кабинета министров Ёсихидэ Суга. Ранее 
на сайте американской дипмиссии в Токио было разме-

щено заявление, в котором говорилось, что оценить мас-
штабы заражения в Японии трудно, поскольку власти 
страны не проводят массовые тесты на коронавирус. В 
связи с этим посольство США призвало американских 
граждан начать подготовку к эвакуации из страны.

На этом фоне командующий военным контингентом 
США в Японии генерал-лейтенант Кевин Шнайдер в поне-
дельник объявил о введении режима ЧС для дислоциро-
ванных в регионе Канто американских военных. «Обеспе-
чение безопасности каждого, кто связан с вооруженными 
силами США в Японии, является нашим приоритетом»,— 
пояснил он. Напомним, что в регион Канто входят Токио 
и прилегающие к ней префектуры, где находится ряд 
стратегических военных объектов США, включая военно-
воздушную базу Йокота.

Помимо вопросов борьбы с пандемией еще одной 
острой темой становятся последствия предстоящего вве-
дения режима ЧС для третьей экономики мира и второй 
экономики Азии. На сообщения о готовящихся новых 
мерах немедленно отреагировала японская иена — ее 
курс по отношению к мировым валютам в понедельник 
продолжал снижаться.

Осознавая тяжесть последствий эпидемии, премьер Абэ 
вчера анонсировал беспрецедентный по своим масштабам 
пакет антикризисных экономических мер. Его стоимость 
— 108 трлн иен ($989 млрд), что эквивалентно около 20% 
ВВП страны. Средства, в частности, пойдут на поддержку 
бизнеса и денежные выплаты тем, чьи доходы резко сокра-
тились из-за ограничительных мер в связи с пандемией.

Сергей Строкань

В Сербии приступили  
к работе российские спе-
циалисты, приехавшие, 
чтобы бороться с распро-
странением в стране ко-
ронавируса. Белград ак-
тивно благодарит за со-
действие Россию и Китай, 
при этом демонстративно 
игнорируя помощь, кото-
рая идет из ЕС. С подроб-
ностями — корреспондент 
„Ъ“ на Балканах Геннадий 
Сысоев.

87 российских специали-
стов вместе с техникой и ме-
доборудованием в конце 
минувшей недели прибыли 
на 11 самолетах Ил-76 на 
авиабазу Батайница под Бел-
градом. Операция была про-
ведена Минобороны РФ опе-
ративно. В четверг прези-
дент Сербии Александр Ву-
чич сообщил согражданам: 
«Я только что переговорил 
по телефону с президентом 
России Владимиром Пути-
ным, и завтра в 11:00 в Сер-
бию прибудет первый „Иль-
юшин“ с медоборудовани-
ем, аппаратами для искусст-
венной вентиляции легких 
и всем остальным». Первый 
Ил-76 приземлился в Батай-
нице в пятницу в 14:40, по-
следний, 11-й,— в 6:30 утра 
субботы.

В первых сообщениях 
правительства Сербии, ко-
торые опубликовали пра-
ктически все СМИ страны, 
говорилось, что из России 
«прибыла помощь, включа-
ющая медоборудование, ре-
спираторы для ИВЛ, медика-
менты и другие средства, а 
также восемь врачей и спе-
циалистов по дезинфекции 
объектов». Потом в сербском 
Минобороны уточнили: «В 
составе бригад из России — 
1 генерал, 42 офицера, 42 
младших офицера и 2 пред-
ставителя Минздрава РФ во 
главе с начальником войск 
радиационной, химической 
и биологической защиты 
(РХБЗ) Западного военного 
округа генерал-майором 
Михаилом Чернышовым. 
Российские специалисты 
разделены на восемь мед-
групп, в каждой — врач-те-
рапевт, эпидемиолог, ане-
стезиолог, медтехник и пе-
реводчик, оставшуюся часть 
делегации составляют экс-

перты РХБЗ. Прибыло также 
16 спецавтомобилей для де-
зинфекции объектов и до-
рог, большое количество ме-
доборудования, техники и 
защитных средств».

Российские специалисты 
приступили к работе в вос-
кресенье. Как пояснили 
журналистам в сербском 
Минздраве, две бригады бу-
дут работать в Белграде, 
остальные — в Кикинде, Ва-
лево, Нише и Чуприи. В этих 
городах обстановка оцени-
вается как наиболее слож-
ная. Общее же число зара-
женных коронавирусом 
ежедневно увеличивается в 
Сербии на несколько сотен, 
республика заметно опере-
жает по этим показателям 
другие балканские страны. 
Генерал-майор Чернышов 
пообещал сделать «все воз-
можное, чтобы переломить 
ситуацию в Сербии с коро-
навирусом».

Российская помощь Сер-
бии — ударная новость в 
большинств е  сербских 
СМИ. Встречать первый са-
молет в Батайницу прибыли 

премьер Ана Брнабич, ми-
нистр обороны Александр 
Вулин и посол РФ Александр 
Боцан-Харченко. «В то вре-
мя, когда весь мир ждет по-
мощи от России, Россия сде-
лала выбор, оказав помощь 
Сербии и выделив нам сред-
ства, предназначенные для 
своих граждан»,— объявил 
глава сербского военного 
ведомства. А президент Сер-
бии поместил в Instagram 
фото Ил-76 с надписью «Ог-
ромное спасибо президенту 
Путину и братскому россий-
скому народу».

Не меньшую благодар-
ность Сербия демонстриру-
ет и в отношении Китая. Бел-
град уже несколько дней 
украшают огромные бил-
борды с портретом лидера 
КНР Си Цзиньпина и надпи-
сью «Спасибо, брат Си». Ког-
да в середине марта серб-
ские власти осознали, что 
ситуация с коронавирусом в 
стране куда серьезнее, чем 
предполагалось, а средств 
борьбы с ним не хватает, 
они обратились за помощью 
в ЕС. Но там эпидемия буше-

вала уже вовсю и был вве-
ден мораторий на поставки 
медоборудования за преде-
лы Евросоюза. «Европей-
ская солидарность — это все 
сказки на бумаге!» — бросил 
Александр Вучич в обраще-
нии к нации, обратившись 
за помощью к Пекину. И в 
Сербию стали один за дру-
гим прибывать из Китая са-
молеты с медоборудовани-
ем и средствами защиты.

На днях Еврокомиссия 
объявила о выделении бал-
канским странам €38 млн на 
борьбу с коронавирусом и 
еще €384 млн — на социаль-
но-экономическое восста-
новление региона. Основ-
ная часть этих средств пре-
д о с т а в л я е т с я  С ер б и и : 
€5 млн и €78,4 млн соответ-
ственно. Кроме того, в Брюс-
селе напомнили о €200 млн 
грантов и €250 млн креди-
тов, направленных в по-
следние годы в сербское 
здравоохранение, без чего 
оно было бы куда менее под-
готовленным к борьбе с эпи-
демией. Однако в Белграде 
все эти жесты и напомина-

ния оставили практически 
без внимания.

«Президент Сербии пы-
тается использовать ситуа-
цию с коронавирусом в сво-
их целях,— говорит „Ъ“ хор-
ватский аналитик, коммен-
татор издания Jutarnji list 
Влада Вурушич.— Алек-
сандр Вучич убежден, что 
демонстративное игнори-
рование Брюсселя не ослож-
нит отношений с ЕС, кото-
рый продолжит помогать 
Сербии как кандидату на 
вступление. Зато от двух 
других мощных партнеров 
— Китая и России — можно 
извлечь немалую выгоду». 
Впрочем, по словам собе-
седника „Ъ“, такая тактика 
небезупречна. «Вучич сей-
час пытается усидеть уже не 
на двух стульях, как прежде 
— российском и запад-
ном,— а на трех, включая 
китайский, а это куда риско-
ваннее и небезопаснее,— 
предупреждает Влада Вуру-
шич.— Такое балансирова-
ние не может продолжаться 
долго, и определяться в лю-
бом случае придется».

И не друг, и не врач, а так
Белград не видит помощи от ЕС,  
зато активно благодарит Китай и Россию

Как стало известно „Ъ“, подполь-
ный «Банк России», активно ис-
пользовавший в своей работе   
IT-технологии и успевший отпеча-
тать около 1 млрд руб., выявили 
сотрудники МВД. Фальшивки 
весьма высокого качества изго-
тавливали в Нижнем Новгороде, 
откуда через законспирирован-
ную сеть поставляли практически 
во все регионы РФ, используя ин-
тернет-ресурс Hydra и его «зерка-
ла», регулярно блокируемые Ро-
скомнадзором. В преступную ор-
ганизацию входили несколько де-
сятков человек, ни один из кото-
рых лично не знал друг друга. Как 
говорят в МВД, аналогичных дел 
в их практике еще не было.

Уголовное дело по ч. 3 ст. 186 УК РФ 
(изготовление, хранение, перевозка 
или сбыт поддельных денег или цен-
ных бумаг) было возбуждено в прош-
лом году полицией Татарстана, где и 
были обнаружены первые фальши-
вые купюры. После этого поддельные 
деньги, аналогичные тем, что были 
изъяты в Казани, стали появляться во 
многих регионах России. Как говорят 
участвовавшие в оперативных меро-
приятиях сотрудники Главного управ-
ления экономической безопасности 
и противодействия коррупции (ГУЭ-
БиПК) МВД, задокументировать дея-
тельность участников этой преступ-
ной группы оказалось весьма непро-
сто. В целях конспирации все ее участ-
ники общались исключительно через 
периодически блокируемые Роском-
надзором «зеркала» интернет-ресурса 
Hydra, доступ к которому возможен 
только через Tor-соединение, а уста-
новленная программа не позволяла 
идентифицировать IP-адреса. Таким 
образом, говорят сотрудники поли-
ции, друг друга подельники знали 
только заочно по никам. Распростра-
нение подделок также осуществля-
лось бесконтактным способом через 
специально оборудованные тайники.

Выйти на организаторов подполь-
ного бизнеса сотрудникам ГУЭБиПК, 
их коллегам из Татарстана и других 
региональных подразделений уда-
лось через нескольких рядовых сбыт-
чиков. От них цепочка потянулась к 
25-летней москвичке Юлии Исаевой 
и ее ровеснику, жителю подмосков-
ной Балашихи Александру Порхуно-
ву. Последний, как выяснили опера-
тивники, являлся создателем интер-
нет-магазинов на площадке Hydra, че-
рез которые происходил сбыт фаль-
шивых денег. А занималась им, по 
версии следствия, госпожа Исаева. 
Оптовые партии (от 500 тыс. руб.) ухо-
дили за 10–15% номинала. Но основ-
ной доход приносили небольшие 

партии — от 10 тыс. до 150 тыс. руб., 
которые пользовались наибольшим 
спросом в регионах, и у фальшивомо-
нетчиков их можно было купить за 
30% номинала.

После того как покупатель произ-
водил оплату через обезличенный ко-
шелек все на той же Hydra, причем ис-
ключительно криптовалютой, из Мо-
сквы по поддельным паспортам через 
транспортную компанию сообщни-
кам отправлялась партия поддельных 
денег. Те, в свою очередь, делали за-
кладки в тайники, как правило, в без-
людной лесопарковой зоне и переда-
вали координаты покупателям. По-
следние общались с продавцом также 
только через интернет-ресурс Hydra.

Личности организаторов подполь-
ного бизнеса и непосредственных 
производителей фальшивых денег со-
трудники полиции смогли установить 
лишь весной нынешнего года. Ими 
оказались трое жителей Нижегород-
ской области Олег Ефимов, Иван Афе-
ров и Андрей Скворцов, задержание 
которых проходило при силовой под-
держке отряда полицейского спецназа 
«Гром». Во время обыска у них изъяли 
два комплекта печатного оборудова-
ния, на котором производились фаль-
шивые деньги очень высокого качест-
ва, цветные лазерные принтеры, ноут-
буки, макеты купюр, ламинатор, нити 
для вклеивания в купюры и заготовки 
изображений гербов.

На данный момент уже установле-
но, что преступная группа существо-
вала около года и за это время успела 
провернуть более 3 тыс. сделок по 
сбыту поддельных денег. В общей 
сложности фальшивомонетчики мо-
гли успеть напечатать и запустить в 
оборот около 1 млрд руб. номиналом 
5 тыс., 2 тыс. и 1 тыс. При этом даже в 
магазинах далеко не каждый детек-
тор мог выявить подделку.

Все задержанные сейчас находят-
ся под стражей. По данным „Ъ“, по-
мимо первоначальной ст. 186 УК РФ 
на днях им было предъявлено обви-
нение в совершении гораздо более 
тяжкого преступления — организа-
ция преступного сообщества или 
участие в нем (ч. 1 и ч. 2 ст. 210 УК РФ). 
Фигурантами этого уголовного дела 
являются несколько десятков произ-
водителей, сбытчиков и покупате-
лей поддельных денег почти из трех 
десятков российских регионов. По 
некоторым данным, большинство из 
них, включая организаторов, уже 
признали свою вину в инкримини-
рованном деянии. Само же дело, учи-
тывая масштаб и межрегиональное 
разветвление, собираются передать 
в следственный департамент МВД.

Олег Рубникович

В «Гидре» запустили 
печатные станки
У Банка России нашелся конкурент  
в даркнете

Каранте-до
Япония вводит режим чрезвычайной ситуации

87 российских специалистов, прибывших вместе с техникой и медоборудованием  
одиннадцатью самолетами Ил-76 ВКС РФ в Сербию, сегодня уже приступили к работе  ФОТО AP
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 18576,3 (+756,11)
РТС 1083,43 (+33,55)
FTSE 100 5582,39 (+166,89)

DAX 30 10075,17 (+549,4)
DJIA* 22259,36 (+1206,83)
NASDAQ Composite* 7784,86 (+411,77)

*На 20:12.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 6.04.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 7.04.20
Австралийский доллар 47,1448
Английский фунт 94,5771
Белорусский рубль 30,1979
Датская крона* 11,4760

Доллар США 77,7325
Евро 85,7389
Индийская рупия** 10,3457
Казахский тенге** 17,4278

Канадский доллар 55,2941
Китайский юань* 10,9611
Норвежская крона* 73,7766
СДР 105,7869

Сингапурский доллар 54,2673
Новая турецкая лира 12,0661
Украинская гривна* 27,5213
Шведская крона* 78,0000

Швейцарский франк 80,7191
Японская иена** 71,4027
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Телеконференция министров энер-
гетики стран ОПЕК+, на которой 
должны были начаться переговоры 
о сокращении добычи на беспреце-
дентные 10 млн баррелей в сутки, пе-
ренесена на 9 апреля. С одной сторо-
ны, это логично — России и Саудов-
ской Аравии нужно хотя бы сформи-
ровать базу для последующего обсу-
ждения, а также понять, готовы ли 
США каким-либо образом участво-
вать в сделке. С другой стороны, ло-
гика может заключаться в том, что-
бы затянуть переговоры на возмож-
но долгий срок, поскольку России и 
Саудовской Аравии невыгодны ни 
заключение сделки, ни ее провал.

Одна причина невыгодности 
сделки очевидна — в результате про-
изводители с наиболее низкой себе-
стоимостью опять будут вынуждены 
сократить добычу вместо того, чтобы 
дать рынку время и подождать, пока 
производители с более высокой себе-

стоимостью сами начнут прекращать 
работу. Вторая причина — в бессмы-
сленности сделки в краткосрочной 
перспективе. Она не решит пробле-
му перепроизводства, поскольку из-
за коронавируса спрос сократился на 
25–30 млн баррелей в сутки. То есть, 
сократив добычу и понеся экономи-
ческие потери вследствие этого, Рос-
сия и Саудовская Аравия не могут 
рассчитывать на рост цен, который 
бы эти потери компенсировал.

Но быстрый провал переговоров 
тоже нежелателен — в таком случае 
США и, возможно, Канада могут вве-
сти пошлины на импортную нефть, 
чтобы защитить свое производство. 
Это приведет к дальнейшему паде-
нию цен в мире. США также могут 
пойти и на другие шаги в попытке 
ограничить экспорт нефти из России.

В идеальном сценарии Россия и 
Саудовская Аравия могли бы подпи-
тывать рынок надеждами на заклю-
чение сделки, рассчитывая на то, 
что тем временем распространение 
коронавируса пойдет на спад. Если 
такие признаки появятся, стороны 
даже могут договориться о сокраще-
нии — хотя едва ли на такую огром-
ную величину, как 10 млн баррелей 
в сутки,— чтобы быстрее поднять 
цены до более приемлемого уровня.

Однако этот идеальный сцена-
рий едва ли осуществим, посколь-
ку рынок физической нефти уже 
находится под огромным давлени-
ем. По оценке Platts, запасы нефти 
в мире с 100 млн баррелей в янва-
ре выросли до 1,4 млрд баррелей в 
настоящее время. И хотя по итогам 
торгов 3 апреля «бумажный» фью-
черс на Brent вырос в цене до $34 за 
баррель, физический баррель севе-
роморской нефти, по оценке Argus, 
стоил всего $23,5. Столь огромный 
разрыв в цене между физической и 
«бумажной» нефтью неизбежно дол-
жен сократиться. И если только ка-
рантин во всем мире не начнут сни-
мать в ближайшую пару недель, ры-
нок, вероятно, пойдет вниз вне зави-
симости от того, договорятся ли Рос-
сия и Саудовская Аравия о сокраще-
нии добычи или нет.

Если карантин в мире 
не начнут снимать 
в ближайшие недели, 
рынок нефти пойдет 
вниз вне зависимо-
сти от того, догово-
рятся ли Россия  
и Саудовская Аравия 
о сокращении добычи

будут безжалостны  
к производителям нефти,  
считает редактор отдела бизнеса

Юрий Барсуков

Производители и продавцы 
детских товаров, у которых 
 сокращается оборот из-за не-
простой ситуации в экономике, 
просят президента Владимира 
Путина снизить до €20 порог 
беспошлинного ввоза продук-
ции из их сегмента, купленной 
в зарубежных онлайн-магази-
нах. Некоторые игроки рынка 
сомневаются в эффективности 
подобной меры и считают ее не-
реализуемой. У производителей 
есть еще одна идея поддержать 
спрос потребителей: они пред-
лагают выдать всем семьям 
для каждого ребенка до трех лет 
деньги в размере одного МРОТ 
для целевых покупок детских 
товаров. Таким образом рынок 
сможет дополнительно полу-
чить более 50 млрд руб.

В своем обращении к президен-
ту Владимиру Путину, переданном в 
распоряжение „Ъ“, Ассоциация про-
изводителей и потребителей дет-
ских товаров и услуг «Выбор роди-
телей» (письмо подписано предста-
вителями 17 компаний) просит рос-
сийские власти снизить беспошлин-
ный порог на детские товары из за-
рубежных интернет-магазинов до 
€20 с одной посылки. С 2019 года 
при покупке товара в иностранных 
онлайн-магазинах дороже €500 рос-
сияне обязаны оплатить пошлину в 
размере 30% от суммы превышения. 

В качестве антикризисных мер 
производители также просят сни-
зить ввозную пошлину на импорт-
ное сырье для изготовления дет-
ских товаров и выделить средства 
в размере одного МРОТ (11,2 тыс. 
руб.) на каждого ребенка в возра-
сте до трех лет для целевых поку-

пок детских товаров, произведен-
ных в России. По данным Росста-
та, в 2017–2019 годах в стране роди-
лось 4,77 млн человек. Таким обра-
зом, государству может потребо-
ваться 53,8 млрд руб. на выплаты. 
„Ъ“ направил запрос в пресс-служ-
бу президента.

Ассоциация 2 апреля также про-
вела опрос среди 68 небольших 
производителей и продавцов дет-
ских товаров, рассказывает прези-
дент АНО «Выбор родителей» Татья-
на Буцкая. Из полученных данных 
следует, что 67% производителей 
детских товаров в стране на прош-
лой неделе остановили производ-
ство, 69% из тех, кто продолжает ра-
ботать, намерены снижать объемы. 
Большая часть опрошенных (80%) го-
товы объявить себя банкротами без 
мер господдержки.

Из-за пандемии COVID-19 и эко-
номического кризиса в 2020 году 
продажи детских товаров могут со-
кратиться на 15–20%, полагает ген-
директор «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров. Татьяна Буцкая го-
ворит, что в марте спрос сохранился 
только на подгузники и детское пи-
тание. Однако в первую неделю обя-
зательной самоизоляции, с 28 марта 
по 3 апреля, в Wildberries зафикси-
ровали рост спроса на товары для но-
ворожденных более чем в 2,5 раза.

В сети «Детский мир» рассказы-
вают, что товары российских про-
изводителей занимают четверть ас-
сортимента. По оценкам гендирек-
тора «Бико» (бренд «Уси-пуси») Ни-
колая Автухова, на локальные това-
ры приходится до 50% от всей про-
дукции на рынке. В «Детском мире» 
добавляют, что в текущей ситуации 
снижение порога беспошлинной 

торговли защитит внутренний ры-
нок, который несет большую нало-
говую нагрузку. Однако господин 
Автухов называет эту меру излиш-
ней: «Цены на тех же китайских 
площадках примерно такие же, что 
и у российских продавцов».

Михаил Бурмистров пока сомне-
вается в целом в том, что инициати-
ва может быть реализуемой. Клю-
чевой мерой поддержки должно 
стать лояльное кредитование биз-
неса — по низким ставкам и на бо-
лее длительный срок, уверен Нико-
лай Автухов. «Тем самым мы можем 
в период после пандемии нарастить 
производство и заместить выпадаю-
щие поставки из-за границы»,— от-
мечает он.

Зато целевое выделение семьям 
средств на покупку российских то-
варов для детей, которое обсужда-
ется не в первый раз, теперь может 
стать логичной и реализуемой ме-
рой поддержки отмечает Михаил 
Бурмистров. С ним согласен и го-
сподин Автухов: сейчас государст-
во делает выплаты для детей до по-
лутора и до трех лет с учетом дохода 
родителей и эту дифференциацию 
надо убрать. Господин Бурмистров 
уточняет, что единоразовая выпла-
та почти 60 млрд руб. — слишком 
большая нагрузка для государства, 
но перечисление средств «можно 
разнести во времени».

Никита Щуренков

Экспортерам заплатят за простой
Власти увеличат им субсидии на фоне коронавируса

Правительство дополнитель-
но поддержит экспортеров 
на фоне коронавируса, просуб-
сидировав не только затраты 
на транспортировку продук-
ции, но и ее хранение на скла-
дах в период ограничений. 
Но экспорт машиностроитель-
ной продукции это вряд ли под-
держит: поставки начали суще-
ственно снижаться еще до нача-
ла пандемии на фоне высокой 
базы. Аналитики и участники 
рынка сомневаются, что экс-
порт машиностроения, в том 
числе автопрома, сможет вый-
ти в плюс к концу года, так как 
спрос на целевых рынках уже 
пострадал.

„Ъ“ ознакомился с протоколом 
совещания у первого вице-премь-
ера Андрея Белоусова от 30 мар-
та, на котором обсуждалась «анти-
кризисная» поддержка несырьево-
го экспорта. В частности, речь шла 
об изменении параметров логи-
стической субсидии (постановле-
ние №496), в рамках которой пра-

вительство субсидирует часть за-
трат на транспортировку продук-
ции за рубеж. В проекте, подготов-
ленном Минпромторгом, говорит-
ся, что размер субсидии, предо-
ставляемой одной организации на 
компенсацию затрат на транспор-
тировку из-за коронавируса, не мо-
жет превышать 200 млн руб. (сей-
час в рамках логистической субси-
дии это 500 млн руб.). Транспорти-
ровка и отгрузка продукции долж-
ны пройти с 1 февраля по 31 дека-
бря 2020 года. Речь идет о затратах, 
которые покрываются и в базовых 
условиях программы,— то есть на 
транспортировку и сопутствую-
щие платежи, но также в документ 
включена аренда складских поме-
щений в период с 1 февраля по 30 
апреля 2020 года.

Кроме того, в протоколе речь 
идет о других послаблениях: в 
частности, от экспортеров до 31 
июля не будут требовать соответ-
ствия объема поставок плано-
вым значениям (в обычной ситуа-
ции их заставили бы вернуть суб-

сидию). Также предполагается для 
автопрома снизить число баллов, 
необходимых для подтвержде-
ния происхождения продукции, в 
2021 году с 1,1 тыс. до 1 тыс.— это 
уровень 2020 года, которому соот-
ветствуют все концерны. Кроме 
того, на программу субсидирова-
ния транспортировки будет выде-
лено дополнительно 235 млн руб. 
В Российском экспортном центре 
„Ъ“ сказали, что общий объем фи-
нансирования программы «с уче-
том одобренных переносов из дру-
гих статей бюджета» — примерно 
12,9 млрд руб.

В рамках логистической суб-
сидии компании соревнуются за 
средства бюджета по трем груп-
пам: 48% объема субсидии получа-
ет машиностроение, 45% — обра-
батывающие отрасли (в том числе 
химпром и металлурги), еще 7% — 
остальные отрасли, включая фар-
мацевтику. Хотя машиностроите-
ли претендуют на основной объем 
господдержки, он ограничен 11% 
от стоимости продукции для про-

изводителей и 13% для иных юр-
лиц (ранее 25–27,5%). Иными сло-
вами, при поставке машины на 
1 млн руб. логистическая субсидия 
не может превышать 110 тыс. руб.

ФТС публиковала экспортную 
статистику только за январь—фев-
раль, по ней видно сокращение по-
ставок машин как в деньгах, так и 
в штуках. В РЭЦ говорят, что в ма-
шиностроении объем экспорта в 
деньгах в январе упал на 10%, до 
$1,58 млрд. Основное снижение 
поставок пришлось на продукцию 
ВПК, а также на тепловыделяющие 
элементы для ядерных реакторов. 
При этом выросли поставки су-
дов и турбодвигателей. В автопро-
ме объемы экспорта за этот пери-
од также сократились: поставки 
автобусов и микроавтобусов сни-
зились на 6,1% (до $2,6 млн), лег-
ковых автомобилей — на 12,7% (до 
$67,7 млн). Автоконцерны почти не 
публиковали данные об отгрузках, 
но, например, завод «Хендэ Мотор 
Мануфактуринг Рус» (производит 
Hyundai и Kia) на конец марта уве-

личил экспорт на 32%, до 5 тыс. 
штук. Рост обеспечило увеличение 
поставок машин в Казахстан.

Еще до начала ограничений из-
за вируса, в январе—феврале, экс-
порт сельскохозяйственной техни-
ки упал на 11%, говорит Денис Мак-
симкин из «Росспецмаша» (лоб-
би отечественных машинострои-
телей), отмечая, что на это повли-
яло сокращение логистической 
субсидии до 11–13% от стоимости 
продукции. Дальнейшая динами-
ка экспорта специализированной 
техники и оборудования будет за-
висеть от того, как быстро снимут 
ограничения из-за коронавиру-
са. В ряде отраслей, например ав-
топроме, на итоги января—февра-
ля оказала влияние высокая база, 
говорит Дмитрий Бабанский из 
SBS Consulting. Даже с учетом ро-
ста субсидий достичь показателей 
прошлого года в автопроме вряд 
ли получится, поскольку потреби-
тельский спрос на целевых рын-
ках пострадает, заключает он.

Ольга Никитина

В предустановке софта нашли ошибки
IT-разработчики просят передать управление процессом Минкомсвязи

Российские разработчики соф-
та раскритиковали предложе-
ния Федеральной антимоно-
польной службы (ФАС) по пред-
установке программ на смарт-
фоны, компьютеры и Smart 
TV. По их мнению, принятие 
регулирования запаздывает, 
а управление процессом надо 
передать Минкомсвязи. Произ-
водители устройств, не слиш-
ком заинтересованные в но-
вом регулировании, считают, 
что из-за пандемии и приоста-
новки фабрик процесс вообще 
стоит притормозить.

Ассоциация разработчиков про-
граммных продуктов (АРПП) «Оте-
чественный софт» направила в 
ФАС, Минкомсвязь, Минпромторг 
и Центр компетенций по импор-
тозамещению в сфере ИКТ (ЦКИТ) 
предложения (есть у „Ъ“) к разрабо-
танному ФАС проекту постановле-
ния правительства о предустановке 
российского софта.

Ассоциация просит принять по-
становление как минимум за полго-

да до вступления в силу соответству-
ющего закона, то есть уже к 1 июля 
2020 года, чтобы у производите-
лей было время подготовиться. Так-
же АРПП раскритиковала идею со-
здания реестра программ для пред-
установки, напомнив, что Минком-
связь уже ведет реестр отечествен-
ного софта. Этому же министерст-
ву разработчики просят передать 
и полномочия по управлению про-
цессом предустановки, оставив за 
ФАС лишь контрольные функции. В 
ФАС и Минкомсвязи сообщили, что 
письмо получено и будет рассмот-
рено, Минпромторг не ответил на 
запрос. В ЦКИТ проанализируют 
предложения и, скорее всего, при-
слушаются к мнению АРПП, заявил 
директор центра Илья Массух.

Проект ФАС уточняет порядок 
действия закона о предустанов-
ке отечественных приложений на 
смартфоны, планшеты, компью-
теры и Smart TV, который должен 
был вступить в силу 1 июля, но пе-
ренесен на 1 января 2021 года в свя-
зи с распространением коронави-

руса. Торговля устройствами без 
предустановленных приложений 
будет запрещена. Программы, ко-
торые включат в перечень к пред-
установке, должны, по предложе-
нию ФАС, иметь высокую социаль-
ную значимость и популярность 
— не менее 100 тыс. уникальных 
пользователей в сутки или скачи-
ваний в месяц.

Под эти критерии могут попасть 
продукты «Яндекса», Mail.ru Group, 
«Лаборатории Касперского». «Ян-
декс» благодаря закону о предуста-
новке в ближайшие годы может су-
щественно нарастить долю на рос-
сийском рынке поиска и обгонит 
Google, что может внести вклад 
около $1,4 млрд в общую капитали-
зацию компании, прогнозировали 
аналитики Bank of America Merrill 
Lynch (см. „Ъ“ от 7 февраля). В «Ян-
дексе» и Mail.ru Group вчера не отве-
тили на запрос „Ъ“, в «Лаборатории 
Касперского» отказались от ком-
ментариев.

Сложилась ситуация, когда есть 
срок вступления закона о предуста-

новке в силу, но нет постановления, 
которое должно определять, как 
именно будет осуществляться пред-
установка, отмечает гендиректор 
разработчика офисного софта «Но-
вые облачные технологии» Дмит-
рий Комиссаров. В случае принятия 
постановления близко к дате вступ-
ления в силу закона есть риск, что 
производители устройств не смо-
гут подготовиться, а это приведет к 
срыву поставок, предупреждает он.

Постановление также необходи-
мо доработать в части требований 
для отечественных производите-
лей телевизионной техники, указы-
вает глава Ассоциации разработчи-
ков и производителей электрони-
ки Иван Покровский. Производи-
тели ТВ-приставок, например, по-
ставщик «Триколора» GS Group, уже 
устанавливают на устройства собст-
венный софт отечественной разра-
ботки, требование об установке по-
верх него другого софта будет избы-
точно, поясняет он.

Принятие постановления рань-
ше вступления в силу закона проти-

воречит правовой логике, возража-
ет представитель Ассоциации тор-
говых компаний и товаропроизво-
дителей электробытовой и компью-
терной техники (РАТЭК; объединяет 
Apple, Samsung и др.) Антон Гуськов. 
«В целом предложения АРПП толь-
ко ужесточат предложенные ФАС 
меры и ухудшат положение как про-
изводителей устройств, так и отече-
ственных разработчиков софта, по-
скольку регулирование даст преи-
мущества только крупнейшим иг-
рокам, а небольшие компании, ко-
торые и входят в ассоциацию, попа-
дут в еще более неконкурентные ус-
ловия»,— предупреждает он. РАТ-
ЭК предлагает продолжить диалог 
по доработке постановления, после 
того как закончится ситуация с пан-
демией, так как сейчас сложно про-
гнозировать, когда производители 
смогут полностью возобновить про-
изводство, в том числе и в России, а 
для тестирования софта им нужно 
будет до восьми месяцев.

Юлия Степанова, 
Юлия Тишина

В
И

К
ТО

Р
 Ч

УМ
А

Ч
Е

В

Пандемия не игрушка
Детским товарам ищут льготы

правила  
игры
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Цена золота на мировом рынке 
обновила четырехнедельный 
максимум, приблизившись 
к уровню $1,7 тыс. за тройскую 
унцию. Активы биржевых фон
дов, инвестирующих в драго
ценный металл, установили но
вый рекорд, превысив уровень 
2,8 тыс. тонн. Профессиональные 
инвесторы используют металл 
как защиту от ускорения инфля
ции на фоне беспрецедентных 
стимулов, направленных цент
ральными банками на поддер
жание мировой экономики. 
 Усиливает эффект дефицит ме
талла на рынке изза введенного 
ограничения авиасообщения.

После четырехнедельного переры-
ва цена золота приблизилась к уров-
ню $1,7 тыс. за тройскую унцию. По 
данным агентства Bloomberg, в поне-
дельник стоимость драгоценного ме-
талла поднималась на 3%, до отметки 
$1695,2 за унцию. Уверенный рост 
стоимости металла продолжается тре-
тью неделю подряд. За это время цена 
золота выросла почти на 15% и верну-
лась на уровни, предшествовавшие 
масштабной распродаже, наблюдав-
шейся в первой декаде марта по всем 
классам активов.

Восстановление цен на золото про-
исходит на фоне стремительного ро-
ста числа зараженных коронавиру-
сом и связанных с этим ограничений, 
в том числе в торговле и производст-
ве, что грозит мировой экономике ре-
цессией. По оценке аналитиков Bank 
of America, по итогам 2020 года миро-
вая экономика сократится на 2,7%, хо-
тя еще в марте аналитики ожидали 
рост на 0,3%. При этом аналитики бан-
ка прогнозируют, что экономика ев-
розоны рухнет на 7,6%, в США может 
произойти падение на 6%.

В таких условиях инвесторы ак-
тивно наращивают вложения в за-
щитные активы, такие как золото, а 
один из самых удобных способов — 
покупка золотых фондов. По данным 
агентства Bloomberg, суммарные ак-
тивы биржевых фондов выросли по 
итогам пятницы более чем на 12 тонн 
и составили почти 2,84 тыс. тонн, об-
новив исторический максимум, уста-
новленный днем ранее. Стремитель-
ный подъем продолжается вторую не-
делю подряд, и за это время они выро-
сли более чем на 111 тонн. Сильнее 
активы росли в феврале 2016 года, 
тогда на фоне опасений спада в эко-
номике США показатель вырос на 
124 тонны, до 1,68 тыс. тонн.

Добавляют привлекательности 
вложениям в золото шаги финансо-
вых регуляторов развитых стран по 
поддержанию экономик и финансо-
вых систем ликвидностью. Почти без-
граничную программу по выкупу ак-
тивов объявила ФРС США, к тому же 
Сенат одобрил пакет экономических 
стимулов объемом $2 трлн. «Многие 
участники торгов считают, что по-

следние действия властей имеют яр-
ко выраженный проинфляционный 
эффект, на фоне роста инфляцион-
ных рисков инвесторы покупают зо-
лото как лимитированный актив»,— 
отмечает старший аналитик «БКС 
Премьер» Сергей Суверов. По слова 
главного аналитика ПСБ Романа Ан-
тонова, повышенный спрос инвесто-
ров и ограничения авиасообщения 
ведут к ускоренному росту цен на зо-
лото. «Банки и трейдеры отправляют 
золото по всему миру коммерчески-
ми авиарейсами. Но поскольку из-за 

коронавируса отменяются перелеты, 
торговать золотом между мировыми 
рынками становится труднее. Негати-
ва добавляла и приостановка круп-
нейших перерабатывающих фабрик 
в Швейцарии, которые на этой неде-
ле возобновят работу»,— отмечает го-
сподин Антонов.

В таких условиях участники рын-
ка ждут дальнейшего роста спроса на 
драгоценный металл и не исключают 
обновления исторического максиму-
ма цен. «Стимулы со стороны центро-
банков сохранятся в течение продол-
жительного времени, даже после 
окончания пандемии, поэтому с уче-
том возросших инфляционных ожи-
даний спрос на золото сохранится»,— 
считает Сергей Суверов. Впрочем, как 
отмечает руководитель направления 
перспективных исследований Julius 
Baer Карстен Менке, котировки золо-
та могут достичь исторического мак-
симума лишь в случае, если ожидае-
мая короткая, но непродолжительная 
рецессия перерастет в более длитель-
ную депрессию. Пока же росту цен на 
золото препятствует снижающийся 
спрос со стороны ювелирной отра-
сли. «За январь—февраль розничные 
продажи золота, серебра и ювелир-
ных изделий в Китае упали на 41%. 
Внутренний спрос будет восстанавли-
ваться медленно, потребители не вер-
нутся, пока не закончится панде-
мия»,— отмечает Роман Антонов.

Виталий Гайдаев

Золоту  
подрезали крылья
Оно дорожает  
на инфляционных ожиданиях  
и ограничениях авиасообщения

ЦБ собирается ввести в законо
дательство о пенсионных фон
дах понятие связанных лиц. 
Под это определение подпадают 
почти все управляющие компа
нии крупнейших негосударствен
ных пенсионных фондов (НПФ). 
Тем самым очень быстро встанет 
вопрос о правомочности управ
ления почти 3 трлн руб. пенсион
ных накоплений. Если регулятор 
примет жесткий вариант опреде
ления связанности, то до 90% пен
сионных накоплений смогут сме
нить управляющую компанию. 
Впрочем, у участников рынка 
есть богатый опыт обхода регу
ляторных требований.

Для установления новых ограниче-
ний в деятельности пенсионных фон-
дов ЦБ и Минфин предложили отка-
заться от неработающего понятия аф-
филированности лиц, заменив его по-
нятием связанных лиц. Эти следует из 
проекта поправок к законам «О НПФ» 
и «О Центральном банке». Связанны-
ми будут считаться лица, если одно 
из них «контролирует или оказывает 
значительное влияние на другое ли-
цо (других лиц) или если такие лица 
находятся под контролем или значи-
тельным влиянием третьего лица (тре-
тьих лиц)». При этом признаки связан-
ности должны быть определены нор-
мативным актом ЦБ.

Регулятор может также принять 
решение о связанности лиц на осно-
ве мотивированного суждения «в слу-
чае обоснованного предположения о 
наличии между такими лицами отно-
шений связанности». Оно должно со-
держать соответствующее обоснова-
ние и сроки исправления нарушения. 
В случае выявленных нарушений ЦБ 
направляет требование о приведении 
НПФ норм в соответствие с законода-
тельством. В случае несогласия фонд 
может сначала обжаловать их в комис-
сии Банка России по рассмотрению 
жалоб, а затем в арбитражном суде.

• В настоящее время законодательно 
предусмотрено право регулятора на 
применение мотивированного сужде-
ния в вопросе о связанных сторонах в 
банковской сфере. Для НПФ мотивиро-
ванное суждение начало действовать 
с весны 2018 года в части ответствен-
ности управляющего средствами пе-

ред клиентом по надлежащему распо-
ряжению его деньгами (фидуциарной 
ответственности). В прошлом году 
ЦБ на основе мотивированного сужде-
ния уже была выявлена сделка, нару-
шающая наилучшие условия ее осу-
ществления, и в результате НПФ 
 возместил денежные требования.
Категория связанности лиц будет 

применяться и к управляющим ком-
паниям (УК) НПФ в части запрета на 
управление ими пенсионными нако-
плениями, следует из поправок к зако-
нопроекту «О НПФ». Сейчас пенсион-
ными накоплениями не могут управ-
лять аффилированные с фондами УК, 
однако это требование с легкостью об-
ходится. В результате подавляющее 
большинство пенсионных накопле-
ний находится под управлением кэп-
тивных компаний. Например, пенси-
онными накоплениями НПФ Сбербан-
ка управляет компания «Пенсионные 
накопления», конечным бенефициа-
ром которой является Сбербанк. Нако-
плениями НПФ «Открытие» управляет 
компания «Менеджмент-консалтинг», 
19% которой принадлежит материн-
скому банку «ФК Открытие», а осталь-
ные акции во владении людей, так 
или иначе связанных с этим банком.

Ни в одном НПФ, а также в ЦБ  не 
ответили на запросы „Ъ“. «Свыше 90% 
пенсионных накоплений НПФ из ак-
кумулированных более 2,7 трлн руб. 
управляются „близкими“ управля-
ющими компаниями»,— оценива-
ет управляющий директор «Эксперт 
РА» Алексей Янин. Однако, по его сло-
вам, в ряде случаев доказать подобную 
связь, в том числе и в рамках мотиви-
рованного суждения, может быть за-
труднительно. Кроме того, «остается 
вопрос, насколько жестко регулятор 
будет подходить к критерию связан-
ности лиц», отмечает эксперт. Если бу-
дет выбран жесткий вариант, то тогда 
многие фонды будут вынуждены по-
менять управляющие компании. На-
сколько это будет в интересах и регуля-
тора, и рынка, сказать сейчас трудно. 
Впрочем, не исключен и вариант обхо-
да требования регулятора, как это бы-
ло в предыдущие годы: можно обме-
няться управляющими компаниями 
убрать формальную связанность сто-
рон, полагает господин Янин.

Илья Усов

Связанные  
одним фондом
ЦБ по-новому оценит  
аффилированность управляющих

Как стало известно „Ъ“, экс 
президент системы переводов 
«Юнистрим» Кирилл Пальчун 
 перешел на работу в группу МТС. 
На новом месте он займется со
зданием новой системы денеж
ных переводов, которая учиты
вая его опыт и связи, а также 
 обширную розничную сеть 
МТС и имеет шанс стать одной 
из крупнейших. «Юнистрим», 
 который не так давно покинул 
Кирилл Пальчун, уже начал 
 терять  партнеров.

О том, что Кирилл Пальчун, недав-
но покинувший платежную систему 
«Юнистрим» в связи с тем, что «при-
нял решение развивать новый про-
ект» (см. „Ъ“ от 31 марта), вышел на 
работу в группу МТС, рассказали „Ъ“ 
участники рынка. По их словам, он 
будет заниматься финтехом и, в част-
ности, строить новую систему денеж-
ных переводов, о чем уже давно поду-
мывали в МТС.

Информацию о приходе Кирилла 
Пальчуна подтвердил „Ъ“ глава МТС-
банка Илья Филатов. По его словам, 
господин Пальчун уже присоединил-
ся к команде «МТС-Финтех». «Учиты-
вая большой опыт Кирилла в построе-
нии и развитии систем денежных пе-
реводов, мы надеемся, что его приход 
позволит нам сделать прорыв на этом 
рынке»,— отметил он. Сам Кирилл 
Пальчун не отвечал по мобильному 
телефону и на СМС.

• «Юнистрим» занимает второе ме-
сто на рынке денежных переводов РФ, 
с большим отрывом уступая «Золотой 
короне», доля которой на рынке пере-
водов, по экспертным оценкам, состав-
ляет 70–80%. На долю «Юнистрима» 
приходится около 10%, остальные сис-
темы отстают с большим отрывом.
Именно «Юнистрим», где Кирилл 

Пальчун проработал десять лет, станет 
основным потерпевшим от создания 
МТС собственной системы денежных 
переводов. Процесс уже начался. Как 
стало известно „Ъ“, после ухода Ки-
рилла Пальчуна из «Юнистрим» роз-
ничная сеть МТС, крупнейшая из со-
трудничавших с этой системой (на-
считывает около 3 тыс. точек), приня-
ла решение о переходе на отправку пе-

реводов по системе «Золотая корона». 
Там подтвердили факт сотрудничества 
с розничной сетью МТС.

По мнению экспертов, очевидно, 
что в новую систему Кирилл Паль-
чун будет забирать в первую очередь 
действующих партнеров «Юнистри-
ма». Доходы «Юнистрима» будут па-
дать, компания теряет свое место на 
рынке, предполагает начальник от-
дела экспертов по фондовому рынку 
«БКС Брокер» Василий Карпунин. По 
итогам 2019 года оборот «Юнистри-
ма» снизился на 30% по сравнению с 
2017 годом и составил 172 млрд руб. 
2020 год вряд ли будет для компании 
самым удачным, добавляет он.

Впрочем, МТС с собственной сис-
темой денежных переводов может не 
только нанести урон «Юнистриму», но 
и со временем стать серьезным конку-
рентом «Золотой короне». По мнению 
аналитика ГК «Алор» Алексея Антоно-
ва, учитывая опыт и связи господина 
Пальчуна, у новой системы есть потен-
циал: «Очевидно, что ему предложили 
должность с прицелом создать нового 
перспективного игрока рынка и за 
счет обширной розничной сети МТС, 
и за счет потенциала наращивания 
розничных точек как в России, так и в 
странах СНГ. Однако не стоит ожидать, 
что новая система сможет быстро обо-
гнать „Золотую корону“».

Сейчас этот рынок находится в 
жесткой конкуренции, и в будущем 
необходимы будут не только партнер-
ские связи, но и навыки по развитию 
привлекательных предложений и бо-
лее лояльных комиссий, поскольку у 
таких систем возникают альтернати-
вы в виде внутренних банковских пе-
реводов, трансграничных переводов 
с карты на карту и мобильных плате-
жей, поясняет господин Антоновт. 

«У МТС есть шансы добиться успе-
хов на этом поле,— полагает Василий 
Карпунин.— Кроме того, у компании 
есть серьезные финансовые возмож-
ности для запуска проекта». Но есть и 
риски, признает эксперт: доходы на-
селения падают, стремительно сни-
жается спрос, продукт может не полу-
чить того распространения, на кото-
рое рассчитывает МТС.

Ксения Дементьева

МТС выступит 
переводчиком
Кирилл Пальчун  
выведет группу на рынок  
денежных отправлений

 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Теперь большая часть парка летает, в том числе 
все Ан-124. Источники „Ъ“ в отрасли говорят, что Ан-
124 как «Волга-Днепра», так и украинских «Авиали-
ний Антонова» сегодня крайне востребованы. 
«План полетов на апрель полностью составлен, за-
казчики активно забирают их на май»,— говорит со-
беседник „Ъ“. При этом у «Волга-Днепра» появилась 
нехватка пилотов, компания готова на время пика 
перевозок воспользоваться услугами пилотов пасса-
жирских авиакомпаний.

Однако AirBridgeCargo, скорее всего, все равно 
будет пытаться вернуть пять Boeing 747 лизингода-
телям, так как через некоторое время тарифы на 

рынке пойдут на спад, считает источник „Ъ“. В 
группе „Ъ“ сказали, что находятся в стадии перего-
воров с лизингодателями «по сокращению ставок 
и приведению размера флота с учетом долгосроч-
ных планов, а также с банками по реструктуриза-
ции задолженности».

В «Волга-Днепре» говорят, что в марте тариф в 
среднем вырос на 45% в сравнении с мартом прош-
лого года и на 30% по сравнению с январем 2020 го-
да. «Мы проводим спецпроцедуры по дезинфекции, 
обработке судов и смене экипажей там, где можем 
обеспечить контроль безопасности и снизить ри-
ски, что повысило нашу себестоимость»,— говорят 
в группе. В апреле группа рассчитывает получить 
$15–20 млн прибыли против $14 млн убытка в апре-

ле 2019 года. Доля медицинских грузов в структуре 
перевозок компании сейчас превышает 50–60%, в 
прошлом году составляла 10–12%. 

Гендиректор Friendly Avia Support Александр Ла-
нецкий говорит, что до пандемии около 60% грузов 
перевозилось в багажниках пассажирских самоле-
тов, а на некоторых направлениях — до 90%. «Даже 
если запрет на международные пассажирские пере-
возки продлится только до лета, спрос на них не вос-
становится моментально»,— говорит эксперт, отме-
чая, что перевозки грузов даже для пассажирских 
авиакомпаний сегодня однозначно прибыльны. 
Грузы в салонах уже возят Emirates, FlyDubai, 
Austrian, Korean Air.

Герман Костринский

Медикаменты пристегнули ремни

В Сибири может применяться и 
дорогостоящий механизм конку-
рентного отбора мощности новой ге-
нерации (КОМ НГ).

Вопрос о новой ТЭС для нужд БАМа 
поднимался и ранее. В 2013 году о та-
ких планах заявляла подконтрольная 
En+ «Евросибэнерго», собиравшаяся, 
в частности, под обязательный инвес-
тконтракт построить Ленскую ТЭС на 
1,2 ГВт на попутном газе. Позже вза-
мен предложили построить Мокскую 
и Тельмамскую ГЭС на Витиме и Ма-
макане, но ни один из этих вариантов 
так и не был реализован.

В ФСК „Ъ“ пояснили, что в рамках 
первого этапа расширения Восточно-
го полигона реализуют 18 меропри-
ятий на 152 млрд руб., планируется 
ввод 3,2 тыс. МВА трансформаторной 
мощности и 2,9 тыс. км ЛЭП (из них 
по 1 тыс. МВА и 1,5 тыс. км ЛЭП рабо-
ты уже завершены). Что касается вто-
рого этапа, то «для определения пе-
речня мероприятий, необходимых 
для обеспечения перспективных на-
грузок, специализированной про-
ектной организацией выполняется 
соответствующая работа», поясняют 
в ФСК, отмечая, что по результатам бу-
дет сформирован план строительст-

ва объектов и электросетевого хозяй-
ства, и генерации. Источник „Ъ“, зна-
комый с ситуацией, говорит, что дис-
куссия по вопросу генерации ведется 
сейчас не так остро, как обсуждение 
потребной мощности: она зависит от 
того, когда завершится стройка (сро-
ки неоднократно сдвигались), какие 
локомотивы пойдут и каким будет ре-
зерв мощности.

В «РусГидро» от комментариев от-
казались, в СГК запрос „Ъ“ перена-
правили в СУЭК, в СУЭК и ОАО РЖД 
комментариев не дали, в Минэнер-
го „Ъ“ не ответили. Источник в про-
мышленности региона утверждает, 
что новая мощность нужна лишь для 
новых проектов, примыкающих к 
БАМу, а собственно для энергоснаб-
жения БАМа ничего дополнительно-
го не требуется.

По оценке Владимира Скляра из 
«ВТБ Капитала», газовый проект будет 
самым дешевым (без учета расшире-
ния газовой инфраструктуры), а ГЭС 
— самым дорогим и долгим. Учиты-
вая инфраструктурную направлен-
ность проекта, его окупаемость, по 
его мнению, может достигаться через 
субсидированные кредиты институ-
тов развития, двусторонние догово-
ры поставки с основным потребите-
лем ОАО РЖД, а также через механизм 

КОМ НГ. Максим Худалов из АКРА по-
лагает, что оптимальным решением 
для БАМа является угольная генера-
ция. Это топливо, говорит эксперт, 
доступно на всей протяженности БА-
Ма, современные угольные станции 
на сверхкритических параметрах па-
ра гораздо более экологичны, чем вы-
строенные в 1930–1950-х годах. К то-
му же, отмечает он, Россия собирается 
наращивать добычу угля, а перспек-
тивы роста экспорта довольно туман-
ны, так что стимулировать внутрен-
нее потребление необходимо. 

Даже с учетом амбициозных пла-
нов по расширению мощностей элек-
трификация БАМа не должна потре-
бовать строительства генерации, по-
лагает глава «Infoline-Аналитики» Ми-
хаил Бурмистров: питание основно-
го участка — от Таксимо до Совгава-
ни — можно обеспечить от ТЭЦ ДГК 
и с Зейской и Бурейской ГЭС. По его 
мнению, целесообразно ограничить-
ся увеличением трансформаторной 
мощности и строительством ЛЭП, а 
точечные проблемы закрыть за счет 
передислокации мобильных ГТЭС. 
Но источник в отрасли убеждает, что 
МГТЭС позволят закрыть лишь 13–
15% всех потребностей.

Татьяна Дятел,  
Наталья Скорлыгина

БАМ требует тока в центре

Золото… уникальный 
резервный актив,  

потому что не зависит  
от обязательств 

государства  
или какой-то компании

— Эльвира Набиуллина,
председатель Банка России,  
в интервью агентству Reuters,  

3 июля 2019 года
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При этом предлагаемое Минфи-
ном обязательство по внесению 
аванса для компаний будет дейст-
вовать вне зависимости от того, бу-
дет ли таможенные пошлины упла-
чивать экспресс-перевозчик по по-
ручению получателя посылки или 
тот предпочтет уплатить их само-
стоятельно, указывают в АСЭП. В ас-
социации отмечают, что €1 млн — 
огромная сумма, «ничем не обосно-
ванная и обременительная даже 
для крупных компаний», и настаи-
вают, что введение требования про-
тиворечит таможенному законода-
тельству ЕАЭС и РФ. Поскольку 
средства в таком объеме потребует-
ся найти единовременно, компа-
нии будут брать кредиты, что в ито-
ге будет переложено на конечного 
покупателя, уверен глава АСЭП Вла-
димир Саркисов.

Для сравнения: выручка россий-
ской структуры DHL, АО «ДХЛ Интер-
нешенел», в 2018 году составила 
14,4 млрд руб., чистая прибыль — 
2,3 млрд руб., свидетельствуют дан-
ные Kartoteka.ru. Показатели АО 
«ДПД Рус» (DPD) за тот же период со-
ставили 12,1 млрд руб. и 303,6 млн 
руб. соответственно, АО «Фрейт 
Линк» (Pony Express) — 6,5 млрд руб. 
и 69,1 млн руб.

Вице-президент по операцион-
ной деятельности DHL Express в Рос-
сии Юрий Шевченко согласен, что 
речь идет о довольно крупной сум-
ме для компаний, но полагает, что 
это вряд ли приведет к увеличению 
тарифов для покупателей, посколь-
ку есть и плюсы — с авансом полу-
чится быстрее доставлять посылки 
и снизить затраты на их хранение 
на таможне. Коммерческий дирек-
тор СДЭК Максим Толстобров счита-
ет, что бизнесу удастся найти при-

емлемый вариант работы, отмечая, 
что авансовый платеж, видимо, смо-
гут вносить не только сами экс-
пресс-перевозчики, но и таможен-
ные представители, специализиру-
ющиеся на оформлении грузов.

Один из собеседников „Ъ“ на рын-
ке онлайн-торговли уверен, что нор-
ма об авансе в €1 млн появилась 
в интересах «Почты России», чтобы 
ограничить конкурирующих опера-
торов. «Почта России» в январе 2019 
года стала пока единственным упол-
номоченным оператором по выпла-
те пошлин за физических лиц в рам-
ках пилотного проекта: пользовате-
ли могут оплатить пошлину прямо 
на сайте интернет-магазина, если 
он подключен к системе такого опе-
ратора. В пресс-службе «Почты Рос-
сии» отметили, что предлагаемые 
нововведения касаются экспресс-пе-
ревозчиков, но не ее.

Дмитрий Шестоперов

У аванса на посылках

Среди главных бенефициаров 
расширения панели телеизме-
рений в России до малых горо-
дов и сел оказались телеканалы 
НТВ, ТВ-3 и «Пятница», а также 
РЕН, СТС и «Домашний», полу-
чившие в 2020 году двузначный 
рост рейтингов. Крупнейшие 
же федеральные каналы «Пер-
вый» и «Россия 1» расширили 
 аудиторию всего на 4%. Чтобы 
привлечь зрителей малых горо-
дов, некоторые каналы, до сих 
пор ориентировавшиеся на ме-
гаполисы, наращивают объем 
отечественного контента.

„Ъ“ изучил, как изменились рей-
тинги российских телеканалов с уче-
том измерения зрителей в малых го-
родах и селах. Переход на новую из-
мерительную панель с учетом зрите-
лей во всех населенных пунктах 
страны состоялся в начале 2020 года, 
до тех пор реклама продавалась 
по рейтингам только в городах с на-
селением от 100 тыс. жителей. Но-
вые данные измерителя Mediascope 
пока не публикуются. Рейтинги 
в старой и новой метрике по базовой 
аудитории среди всех зрителей от че-
тырех лет за первый квартал (см. таб-
лицу) „Ъ“ предоставил источник 
в крупном телехолдинге. В Media-
scope отказались от комментариев.

По итогам квартала двузначный 
прирост показателей рейтинга 
(среднее количество человек, смо-
тревших телеканал, выраженное 
в процентах от населения) в процен-
тах ощутили НТВ, ТВ-3, «Пятница» 
(входят в «Газпром-медиа»), СТС, «До-
машний», РЕН (входят в «СТС Медиа» 
и НМГ), «Муз ТВ» («ЮТВ Холдинг»), 
«Звезда» и «Карусель». Рейтинги 
крупнейших «Первого канала» 
и «Россия 1» выросли всего на 4%, 
а например, у измеряемых регио-
нальных телеканалов они упали сра-
зу на 42%, у тематических — на 1%.

Телесмотрение выросло в боль-
шей степени среди молодых воз-
растных групп, которых не хватало 
каналам, указывает генпродюсер 
НТВ Тимур Вайнштейн. За счет этого 
НТВ отметил более высокий уро-
вень общего телесмотрения, кроме 
того, выросла популярность опреде-
ленных жанров и программ — 
остросюжетных сериалов в прайм-
тайм и дневных шоу. «Каналы за пре-
делами мультиплексов потеряли 
в доле, те, что были внутри,— выиг-
рали,— констатирует гендиректор 
„СТС Медиа“ Вячеслав Муругов.— 
Мы готовились к изменениям, что 
позволило нам адаптироваться к но-
вой панели. Выводы делать пре-
ждевременно — в полной мере эф-
фект мы увидим, когда все крупные 

каналы поменяют сетку на адапти-
рованную к новой реальности».

Поведение людей в больших и ма-
лых населенных пунктах отличается, 
а телеканалы 20 лет ориентировались 
именно на крупные города и сейчас 
опираются на новые данные непол-
ные полгода, поясняет источник 
в компании-партнере телеканалов. 
Телеканал «Ю» под новую панель со-
кратил зарубежные программы, по-
пулярные в мегаполисах форматы 
о путешествиях и стиле жизни и нара-
щивает показ реалити про обычных 
людей, таких как «Беременна в 16». 
«В панели 0+ лучше работают проек-
ты, которые близки и понятны про-
стому российскому человеку»,— пояс-
няет гендиректор «Ю» Наталья Радько. 
Гендиректор «Муз-ТВ» Арман Давлетя-
ров также говорит, что программная 
стратегия изменилась в сторону нара-
щивания объема русскоязычного 
контента. А гендиректор «Карусели», 
рейтинги которой выросли на 54%, 
Алексей Ефимов говорит, что адапти-
ровать программирование под новую 
панель не пришлось.

Заместитель гендиректора ВГТРК 
Александр Нечаев считает, что срав-
нение данных старой и новой пане-
ли любопытно, но пока не имеет 
практического смысла из-за несопо-
ставимого размера выборки в боль-

ших и малых городах. Кроме того, 
сейчас из-за самоизоляции одномо-
ментно резко меняются не только 
профиль аудитории домашнего ТВ, 
но и ее интересы и привычные пат-
терны медиапотребления, добавля-
ет он. В условиях карантина рынок 
оказался в ситуации, не поддающей-
ся прогнозу на долгосрочную пер-
спективу, согласен представитель 
ТНТ. «Нужно дождаться расширения 
панели до принятия стратегических 
решений, пока она выглядит 
не очень стабильной базой для того, 
чтобы делать какие-то шаги по про-
граммированию на перспективу»,— 
считает он. Для полного анализа не-
обходим минимум год, который 
истекает в сентябре, подтверждает 
представитель НМГ.

Панель в малых городах, запу-
щенная в прошлом году, первона-
чально включала 1 тыс. домохо-
зяйств, сейчас их там 1,3 тыс., что ма-
ло для измерения смотрения 70 млн 
человек, указывают представители 
телеканалов. Старая же панель, из-
меряющая только крупные города, 
насчитывает 5,4 тыс. домохозяйств. 
До конца 2020 года Mediascope пла-
нирует увеличить панель в малых го-
родах до 2 тыс. домохозяйств, об-
ещал ранее измеритель.

Анна Афанасьева

Телеканалы не узнали 
зрителей
Сельские жители изменили рейтинги на ТВ

На фоне ажиотажного спроса 
на крупы из-за угрозы панде-
мии COVID-19 на рынке гото-
вится заметная сделка. Осно-
ватель «Вимм-Билль-Данна» 
 Давид Якобашвили с партнера-
ми может продать предприя-
тие по производству хлопьев 
и круп «Арчеда-продукт» вла-
дельцу бренда «Махеевъ» — 
 «Эссен продакшн АГ». При этом 
в компании признают, что срок 
окупаемости вложений в ак-
тив  может существенно уве-
личиться из-за изменения 
 курса валют.

О том, что АО «Эссен продакшн 
АГ» ведет переговоры о приобрете-
нии предприятия по производству 
хлопьев и круп ООО «Арчеда-про-
дукт», „Ъ“ рассказал представитель 
потенциального покупателя. Дета-
ли пока не раскрываются. «Арчеда-
продукт» выпускает около 50 наи-
менований круп и хлопьев под 
брендами «Крупно» и Delika, а так-
же под собственными торговыми 
марками (СТМ) сетей. Мощность пе-
реработки — более 50 тыс. тонн сы-
рья в год. В 2019 году оборот компа-
нии был на уровне 340 млн руб. без 
НДС, сообщили в «Эссен продакшн 
АГ». Как следует из данных Nielsen, 
около 66% продаж «Арчеда-продукт» 
может приходиться на СТМ и опто-
вый сегмент.

По данным ЕГРЮЛ, основным 
владельцем «Арчеда-продукт» с до-
лей 88% выступает основатель 
«Вимм-Билль-Данна» Давид Якобаш-
вили (по данным Forbes, его состоя-
ние — $750 млн). Еще 9% принадле-
жит Сергею Воронцову, топ-менед-
жеру нефтяного трейдера Petrocas 
Energy. Остальное — у гендиректо-
ра «Арчеда-продукт» Виталия Крав-
ченко. Господин Воронцов заявил 
„Ъ“, что стороны находятся на на-

чальном этапе переговоров, отка-
завшись раскрывать детали.

• «Эссен продакшн АГ» выпуска
ет майонез, кетчуп, горчицу и пр. 
под брендом «Махеевъ». Также раз
вивает линейку кондитерской про
дукции. В 2018 году выручка компании 
увеличилась на 8,67%, до 17,7 млрд 
руб.,  чистая прибыль — в 2,2 раза, 
до 634,26 млн руб. (данные «СПАРК
Интерфакса»). В ЕГРЮЛ совладельца
ми «Эссен продакшн АГ» значатся 
 Леонид Барышев и Вадим Махеев.

В «Эссен продакшн АГ» свой инте-
рес к бакалее объясняют высокой 
долей СТМ в категории. По данным 
Nielsen, крупнейшим производите-
лем каш в РФ в 2019 году был «Ала-
душкин групп» с долей 13,55% в шту-
ках. На СТМ сетей приходилось 
29,15% сегмента. Доля «Арчеда-про-
дукт» — 0,5% в штуках, что сравнимо 
с продажами «Макфы». В Euromoni-
tor International оценивают весь 
оборот российского рынка круп для 
завтрака в $738,7 млн в 2019 году. 
За год к марту продажи хлопьев для 
завтрака выросли на 2,5% в нату-
ральном выражении и на 10% 

в деньгах, круп — на 2,6% и 17,9% со-
ответственно, сообщили в Nielsen. 
Бренд «Махеевъ» может быть поло-
жительно воспринят в новом сег-
менте, надеются в «Эссен продакшн 
АГ». При этом в компании призна-
ют, что рынок M&A в пищевой про-
мышленности сегодня «очень слож-
ный» из-за изменения курса валют 
и падения спроса в целом, потому 
срок окупаемости вложений может 
существенно увеличиться.

Управляющий партнер Walnut 
Capital Артем Моторный отмечает, 
что логистика бакалеи и сладостей 
идентична. Но у бизнеса «Арчеда-
продукт» из-за большой доли СТМ 
в выручке невысокая рентабель-
ность, полагает он. По мнению экс-
перта, актив мог заинтересовать 
«Эссен продакшн АГ» оптимальной 
ценой и возможностью дополни-
тельно загрузить производство 
продукцией под маркой «Махе-
евъ», что позволит существенно по-
высить рентабельность. Аналитик 
управления торговых операций 
на российском фондовом рын-
ке ИК «Фридом Финанс» Александр 
Осин оценивает «Арчеда-продукт» 
до 80 млн руб. без учета долга, исхо-
дя из результатов 2018 года и с уче-
том дисконта.

Заместитель председателя прав-
ления «Руспродсоюза» Дмитрий Ле-
онов говорит, что на рынке круп 
с 2016 года наблюдается постоян-
ный рост доли сильных националь-
ных брендов, а мелкие игроки ухо-
дят. СТМ — конкурентный рынок, 
рентабельность поставщика мини-
мальна, а ключевым фактором кон-
тракта является только цена, пояс-
няет он. Это же, добавляет эксперт, 
и главный риск, ведь как только 
конкурент предлагает цену ниже, 
поставщик лишается канала сбыта.

Анатолий Костырев

К майонезу добавляют хлопьев
Крупяной завод Давида Якобашвили  
может купить владелец «Махеева»

Его поздравляет ректор Санкт-Петербургского горного 
университета Владимир Литвиненко:
— Дорогой Герхард! Я знаю Вас как настоящего патриота 
германской экономики и человека большого мужества. 
Пятнадцать лет назад ваша политическая прозорли-
вость канцлера положила начало строительству Северо-
Европейского газопровода. И все эти годы, несмотря 
на многочисленные обвинения и нападки, Вы представ-

ляете тех здравых людей в ФРГ, которые понимают, что 
интеграционные связи с Россией и российским мине-
рально-сырьевым комплексом являются залогом про-
цветания германской промышленности. Надеюсь, что 
у нас впереди еще долгие годы сотрудничества на благо 
наших стран, диктуемого исторической логикой. Здоро-
вья и сил продолжать свое дело!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 76 лет председателю  
совета директоров ПАО «НК „Роснефть“»,  
иностранному члену РАН  Герхарду Шрёдеру

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Как изменились рейтинги каналов с учетом зрителей в деревнях
Телеканал Рейтинг*  Рейтинг  Изменение, п. п. 
 в крупных городах «100+» во всех городах «0+» 
«Первый канал» 1,7 1,76 4

«Россия 1» 1,92 2 4

«Матч ТВ» 0,21 0,22 1

НТВ 1,46 1,66 14

«Пятый канал» 1,02 1,03 2

«Россия К» 0,2 0,15 –22

«Россия 24» 0,35 0,33 –5

«Карусель» 0,47 0,72 53

ОТР 0,13 0,12 –6

ТВЦ 0,51 0,46 –11

РЕН 0,79 0,97 23

«Спас» 0,07 0,07 1

СТС 0,8 0,94 18

«Домашний» 0,61 0,84 38

ТВ-3 0,47 0,61 30

«Пятница!» 0,33 0,37 10

«Звезда» 0,37 0,44 19

«Мир» 0,22 0,23 4

ТНТ 0,65 0,67 3

«Муз ТВ» 0,11 0,14 22

«Ю» 0,12 0,11 –14

«Че» 0,14 0,13 –12

«Супер» 0,07 0,06 –16

2х2 0,06 0,06 5

Disney 0,18 0,19 8

Измеряемое локальное ТВ 0,61 0,35 –42

Измеряемое тематическое ТВ 2,41 2,39 –1

Источник: данные Mediascope за январь—март 2020 года.   
*Рейтинг: среднее количество зрителей канала, выраженное в процентах от населения  
(среди россиян старше четырех лет). 

Мы в России ежедневно 
бизнесом не занимаемся, 

у нас только музей
— Давид Якобашвили,
бизнесмен, в интервью  

газете «Ведомости», январь 2020 года
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Одним из сегментов спортивной 
отрасли, по которым пандемия 
коронавируса ударила больнее 
всего, стал сегмент антидопин-
говый. Генеральный директор 
Российского антидопингового 
агентства (РУСАДА) Юрий Ганус 
объяснил „Ъ“, как его структура 
работает в удаленном режиме 
и как коронавирус повлияет на 
главный для страны процесс го-
да в Спортивном арбитражном 
суде (CAS) по делу о санкциях, 
примененных в отношении Рос-
сии Всемирным антидопинго-
вым агентством (WADA) в связи 
с манипуляциями с базой дан-
ных Московской антидопинго-
вой лаборатории.

— 17 марта РУСАДА объявило о 
том, что в связи с распростране-
нием коронавируса переходит на 
удаленный режим работы. Что 
конкретно это подразумевает?
— На данный момент мы поэтапно 
перешли на удаленный режим ра-
боты, совмещая три режима. Часть 
сотрудников сразу перешла на «уда-
ленку», часть перешла на смешан-
ный режим, а также были коллеги, 
которые должны продолжать рабо-
тать на своих рабочих местах. При 
этом мы решили вопросы логисти-
ки таким образом, чтобы полностью 
исключить использование общест-
венного транспорта, а в офисе пос-
тоянно проводилась дезинфекция. 
Мы поэтапно организовали уда-
ленные рабочие места для каждо-
го работника офиса. Каждый работ-
ник организации, который прини-
мает решения и готовит докумен-
ты, обеспечен всем необходимым 
оборудованием, протестированны-
ми средствами связи. Сам я изна-
чально находился на связи с теми, 
кто сразу перешел в удаленный ре-
жим работы, и сейчас нахожусь на 
связи по скайпу с руководителя-
ми отделов, а они — со своими со-
трудниками. У нас назначен руково-
дитель, который отвечает за преду-
преждение и контроль над ситуаци-
ей в период распространения коро-
навирусной инфекции. А с 6 апре-
ля каждый сотрудник, даже работа-
ющий удаленно, будет обязан сооб-
щать, какая у него температура тела. 
У нас принят детальный перечень 
мер по предупреждению распро-
странения коронавирусной инфек-
ции и защиты здоровья сотрудни-
ков РУСАДА, агентов допинг-контр-

оля и спортсменов, проходящих те-
стирование. Нами принято реше-
ние о том, что при возобновлении 
режима тестирования к тестирова-
нию спортсменов будут допущены 
только агенты допинг-контроля, ко-
торые пройдут тестирование на ко-
ронавирус и пробы которых будут 
отрицательными. Нашими главны-
ми стейкхолдерами являются спор-
тсмены, и защита чистого спорта — 
наша приоритетная цель. 
— Какие трудности с тестирова-
нием возникли после начала эпи-
демии коронавируса?
— Первым вызовом для нас стало, 
строго говоря, январское решение 
WADA о закрытии Московской ан-
тидопинговой лаборатории, кото-
рая работала со всеми видами ана-
лизов и теперь откроется в лучшем 
случае через 8–10 лет. По моему мне-
нию, в такой огромной стране, как 
Россия, в идеале должно работать хо-
тя бы три лаборатории — в Москве, 
Казани и Новосибирске или Крас-
ноярске. А сейчас нет ни одной. Ког-
да в сентябре мы получили матери-
алы из WADA по нарушениям в базе 
данных Московской лаборатории, 
мне стало ясно, что санкций не ми-
новать. Поэтому начиная с октября 
мы начали отрабатывать логистику, 
моделируя ситуацию, при которой 
анализ тестов будет полностью пере-
веден в зарубежные лаборатории. В 
общей сложности мы работали при-
мерно с двадцатью, а с пятью сотруд-
ничали наиболее активно. Это лабо-
ратория в Генте, с которой сотрудни-
чество идет в основном по паспор-
там крови, а также лаборатории в 
Кельне, австрийском Зайберсдор-
фе, Лозанне и Стокгольме. Кроме то-
го, 6 марта я ездил на переговоры в 
лабораторию в Хельсинки. Пробы 
крови должны быть доставлены в 
лабораторию в течение 48 часов по-
сле сдачи, а с учетом размеров Рос-

сии это порой бывает очень пробле-
матично. Поэтому переправлялись 
пробы как нашими допинг-офице-
рами, так и с помощью DHL — наше-
го логистического оператора, кото-
рый имеет право на перевозку био-
материалов. Однако затем в связи с 
коронавирусом начали закрываться 
не только зарубежные лаборатории, 
но и целые страны. А после возвра-
щения из тех стран, куда еще мы мо-
гли ездить, наших инспекторов при-
ходилось сажать на двухнедельный 
карантин.

В связи с принимаемыми руко-
водством страны мерами по преду-
преждению распространения коро-
навирусной инфекции, закрытием 
воздушного пространства, закрыти-
ем части лабораторий за рубежом, 
закрытием стран по въезду ино-
странных граждан в конце прошлой 
недели нами было принято решение 
о временном прекращении тестиро-
вания в России. При этом мы про-
должаем работу по планированию 
тестирования по дополнительному 
анализу проб. Хотя мне до послед-
него момента казалось, что в каких-
то регионах эту работу можно бы-
ло продолжать, но скорость и слож-
ность развития ситуации свернули 
все тестирование.

— Велика ли угроза того, что по-
тенциальные нарушители будут 
пытаться использовать сложив-
шуюся ситуацию для возобновле-
ния своих допинг-программ?
— Мы отдаем себе отчет в том, что 
этот период может использовать-
ся некоторыми спортсменами и их 
тренерами в этих целях. Но я бы хо-
тел их предостеречь. Современные 
методы и способы контроля разви-
ваются и позволяют вести анализ да-
же спустя определенное время. Уже 
были ситуации, когда спортсмены 
говорили: мы сидим на карантине и 
никому не откроем дверь.

Поэтому на прошлой неделе мы 
отправили в федерации и спортив-
ные власти требование о предостав-
лении спортсменам документов, 
подтверждающих основания нахо-
ждения в режиме самоизоляции, а 
также просьбу добиваться от спор-
тсменов подтверждения о соблюде-
нии режима самоизоляции, напри-
мер, в тех случаях, когда спортсмен 
только что вернулся из другой стра-
ны. И тогда мы готовы это принять. В 
противных случаях идти навстречу 
мы просто не имели права.

Искренне хочу предупредить 
спортсменов и их персонал о том, 
что приостановка тестирования не 
окажет влияния на ретроспектив-
ное определение допинга, получен-
ного в этот период. Мы мобилизова-
ли для этих целей наш отдел науки и 
современные подходы.

При этом следует подчеркнуть, 
что примерно половина случаев на-
рушений антидопинговых правил 

связана с банальной глупостью или 
неорганизованностью. Дело Данила 
Лысенко (о подделке медицинских 
документов с целью объяснить про-
пуск допинг-теста.— „Ъ“), из-за кото-
рого кризис в российской легкой ат-
летике перешел в новую фазу, яркий 
тому пример.
— Бюджет РУСАДА составляет 
порядка 500 млн руб. Насколько 
трудно вам укладываться в эти 
рамки с учетом того, что в послед-
ние недели курсы валют резко 
подскочили?
— Гиперволатильность курсов ва-
лют при рублевом бюджете, раз-
умеется, сильно ударила по нашему 
бюджету, поскольку с зарубежны-
ми лабораториями и DHL нам при-
ходится расплачиваться с учетом из-
менения валютных курсов. Но мы 
пытались и продолжаем делать все 
от нас зависящее, чтобы адаптиро-
ваться к новым условиям,— комби-
нировали логистику доставки проб, 
старались их группировать, сокра-
щая определенную категорию рас-
ходов. Подчеркну очень важный 
момент: 70% допинг-проб в рам-
ках всей программы тестирования 
РУСАДА составляют целевое тести-
рование РУСАДА, в которое практи-
чески в полном объеме входит вне-
соревновательный контроль. При 
проведении тестирования мы стро-
го следуем международному стан-
дарту по тестированию, при кото-
ром наши допинг-офицеры не отби-
рают пробы командами, состоящи-
ми из большого количества спор-
тсменов, а отбирают пробы у кон-
кретных спортсменов. 70% целево-
го тестирования — это выдающий-
ся результат не только для РУСАДА. 
Планирование такого тестирования 
— очень сложный процесс, в кото-
ром участвуют руководители раз-
личных отделов нашей организа-
ции — науки, обработки результа-
тов, расследований. В итоге руково-
дитель отдела планирования и те-
стирования получает всеобъемлю-
щую картину по тестированию на 
следующий месяц, по работе с опре-
деленными видами спорта и опре-
деленными спортсменами.

Кстати, прошлая, дисквалифици-
рованная в 2015 году РУСАДА никог-
да не имела объем целевого тести-
рования более 10%. А у нас целевое 
тестирование составляет 70%. При 
этом 70% целевого тестирования да-
ет ответ на вопрос, насколько каче-
ственно мы используем бюджетные 
средства на борьбу с допингом. Это 
очень высокий качественный пока-
затель использования отведенных 
на борьбу с допингом средств не 
только для России, но и для мира!

Считаю, что до экспансии корона-
вирусной инфекции нам удалось до-
биться значительной законной оп-
тимизации расходов за счет отработ-
ки различных вариантов логистики. 
Хотя резервы в этом направлении 
еще есть. Коронавирусный кризис 

скорректировал наши планы и на-
работки в значительной степени. Но 
мы продолжаем искать пути сокра-
щения расходов в связи с закрыти-
ем Московской лаборатории и таких 
значительных изменений в структу-
ре логистических расходов из-за ди-
намики валютных курсов.
— Уже очевидно, что после окон-
чания пандемии коронавируса в 
обычной жизни не миновать се-

рьезных изменений. Можно ли 
говорить о том, что серьезная 
перестройка ждет в том числе 
и мировую систему борьбы с до-
пингом?
— Пока я бы акцентировал внима-
ние на режиме допуска спортсме-
нов, которые переболели корона-
вирусом. Внутри Китая уже плани-
руется возобновление соревнова-
ний, при этом ученые пока не мо-
гут сказать точно, в какой степе-
ни переболевшие спортсмены мо-
гут служить источником инфекции 
для тех, кто еще не перенес корона-
вирус. Этот очень важный момент 
— один из доводов в пользу моего 
мнения о том, что российских спор-
тсменов, цвет нации, по возможно-
сти следовало бы посадить на стро-
гий карантин, изолировав на базах 
под контролем врачей и специали-
стов по чрезвычайным ситуациям, 
а не распускать по домам, как реши-
ло Министерство спорта. При этом 
это должен быть строгий карантин 
не только для спортсменов, но и 
для всего обслуживающего персо-
нала. Условный, профанационный 
карантин может, наоборот, нане-
сти значительный ущерб здоровью 
спортсменов, находящихся в одном 
месте. Особый кризис требует уни-
кальных мер. В таком случае спор-
тсменам можно было бы не толь-
ко сохранить здоровье, но и однов-
ременно обеспечить возможность 
текущей подготовки и сохранения 
надлежащей формы. Но — в услови-
ях исключительного карантина.
— На данный момент WADA от-
странило Россию от участия в 
крупных международных сорев-
нованиях в полноценном стату-
се сроком на четыре года. В кон-
це декабря 2019 года вы крити-
чески высказались по поводу ре-
шения наблюдательного совета 
и общего собрания учредителей 
РУСАДА по вопросу несогласия с 
решением исполкома WADA об 
отстранении России и обраще-
ния в CAS. Как вы воспринимае-
те критику своих оппонентов из 
некоторых федераций, которые 
считают, что целью подобных за-
явлений является ваше желание 
привлечь к себе дополнительное 
внимание?
— Это полная глупость. Мне подоб-
ного самоутверждения не требует-
ся. Я достигал результатов на мно-
гих ответственных должностях и 
давно самоутвердился. Флаг стра-

ны и ее гимн — для меня незыбле-
мые символы, предмет гордости, а 
работа в РУСАДА — особая миссия. 
Но как руководитель этой органи-
зации я обязан анализировать по-
следствия тех или иных действий, 
которые имеют прямое отношение 
к РУСАДА, и говорить только прав-
ду, как бы сильно она кому-то не 
нравилась.

Выступая против вступления 
РУСАДА в этот спор, я имел в виду не-
сколько вероятных рисков. В том чи-
сле и позицию своих коллег по ан-
тидопинговому движению и дру-
гих представителей международ-
ной спортивной среды, которые ра-
нее высказывались о том, что ре-
шение по поводу выступления рос-
сийских атлетов на зимних Играх в 
Пхёнчхане в нейтральном статусе 
было очень мягким. По их мнению, 
Россию уже тогда следовало отстра-
нить полностью, а теперь получает-
ся, что она еще и не сделала никаких 
выводов. 

Тут ведь очень важно учитывать 
внутренний нерв мировой систе-
мы борьбы с допингом. Да, в Рос-
сии есть люди, которые подверга-
ют меня резкой критике, считают, 
что я занимаюсь разрушением вну-
треннего корпоративного единст-
ва спортивной среды. Но что стоит 
это единство, если оно ведет не на 
выход из кризиса, а на его углубле-
ние? Не надо забывать, что я руково-
дитель РУСАДА, национального ан-
тидопингового агентства, которое 
пользуется авторитетом и доверием 
в международной антидопинговой 
среде, сохраняет свой функционал, 
даже несмотря на все решения и ме-
ры исполкома WADA, которые мо-
гут быть применены к нашей спор-
тивной юрисдикции. РУСАДА — 
единственная организация в спор-
тивной юрисдикции России, к кото-
рой нет никаких претензий со сто-

роны WADA и iNADO (Ассоциация 
национальных антидопинговых ор-
ганизаций.— „Ъ“), со стороны меж-
дународных спортивных организа-
ций, с частью из которых мы про-
должаем работу. Важно не забывать 
о том, что с 20 сентября 2018 года и 
по настоящее время РУСАДА работа-
ет в статусе обусловленного соответ-
ствия. И любой шаг в сторону несо-
блюдения условий обусловленного 
соответствия, решений исполкома 
WADA возвращает нас в ситуацию 
до 20 сентября 2018 года, когда дея-
тельность РУСАДА признавалась не 
соответствующей Всемирному ан-
тидопинговому кодексу и Междуна-
родному антидопинговому стандар-
ту по соответствию подписавших 
сторон и наш спорт был без флага и 
гимна, без номинации соревнова-
ний на территории России.

20 сентября 2018 года решение 
исполкома WADA о нашем соответ-
ствии вступило в силу, но обуслов-
ливалось выполнением двух усло-
вий. Во-первых, обеспечения досту-
па в Московскую лабораторию и пе-
редачи электронной базы данных 
до 31 декабря 2018 года. Во-вторых, 

передачи проб по заявке отдела рас-
следования WADA, поскольку они 
были должны проанализировать ба-
зу данных и запросить пробы на пе-
репроверку до 30 июня 2019 года. 
Причем исполком WADA обратил 
внимание всех на то, что оба этих 
условия обеспечения нашего соот-
ветствия являются критически зна-
чимыми в соответствии с Между-
народным стандартом о соответст-
вии подписавших сторон. И первое 
условие обусловленного соответ-
ствия РУСАДА, по мнению WADA, 
не было выполнено, что и требует-
ся опровергнуть в CAS для защиты 
обратного. 

Тем не менее на данный момент 
руководство WADA доверяет РУСА-
ДА, признает тот факт, что РУСАДА 
динамично развивается в соответст-
вии с международными антидопин-
говыми нормами. Результаты нашей 
деятельности показывают, что мы 
являемся одним из лучших антидо-
пинговых агентств мира. Значитель-
ный рост выполненной программы 
тестирования: 6 тыс. проб — 2017 
год, 9 тыс.— 2018-й и 11 тыс.— 2019-
й, при 70% целевого тестирования, 
революционный рост образователь-
ных форматов и с охватом спортсме-
нов и всех категорий сопровождаю-
щих их лиц, рост зафиксированных 
нарушений антидопинговых пра-
вил налицо. В 2017 году их было 59, в 
2018-м — 147, в 2019-м — 202.

Но вернемся к рискам. Вторым из 
них был риск, исходя из процедур-
ных сроков, вероятного завершения 
слушаний в конце апреля или нача-
ле мая, то есть непосредственно пе-
ред Днем Победы. Это святой празд-
ник, и его омрачение недопустимо. 
С этой точки зрения отклонение на-
шей апелляции могло стать допол-
нительным моральным ударом, так 
как спорт является значительной ча-
стью социальной жизни для нашего 
общества. Третий риск был связан с 
тем, что завершение рассмотрения 
дела в CAS непосредственно перед 
Играми в Токио, с учетом того, что за-
вершение подачи заявок был опре-
делено началом июля, могло стать 
причиной недостаточности време-
ни для качественной адаптации к 
итоговым требованиям по допуску 
к соревнованиям чистых спортсме-
нов по решению CAS. Правда, сейчас 
в связи с переносом Олимпиады в 
Токио на следующий год и этот риск 
тоже снимается с повестки дня. Но 
возникает вероятность новой реаль-
ности — пропуска трех Олимпиад.
— Вы действительно считаете, 
что в сложившейся ситуации по-
сле рассмотрения российской 
апелляции CAS санкции в отно-
шении России по факту могут 
оказаться еще жестче? Срок дис-
квалификации ведь останется че-
тырехлетним, только отсчиты-
ваться будет с 2021 года…
— Конечно! Повторяю: теперь мы 
можем пропустить не две, а три 
Олимпиады (Олимпиады в Токио, 
Пекине в 2022 году и Париже в 2024-
м.— „Ъ“). С учетом распростране-
ния коронавирусной инфекции в 
Европе на данный момент я с тру-
дом представляю себе, что CAS смо-
жет рассмотреть наш вопрос в сере-
дине лета, как это планируется сей-
час, хотя не исключено, они исполь-

зуют какие-то дистанционные тех-
нологии с использованием удален-
ной связи. Ситуация критическая. В 
то же время я по-прежнему считаю, 
что в наших руках прекратить весь 
этот ужас. Но для этого следует вес-
ти оперативно работу по расследова-
ниям, по всем вопросам и требова-
ниям, выдвинутым WADA, основы-
ваясь на принципах прозрачности, 
интеграции, честности и сотрудни-
чества. Так, как действовала РУСА-
ДА, когда выполняла дорожную кар-
ту WADA по возвращению своего со-
ответствия. Тогда мы вернем полно-
ценный статус. Если все требования 
WADA будут выполнены раньше, до-
кументы об этом могут быть поданы 
в Комитет по соответствию WADA, 
который при наличии достаточных 
оснований, при положительном ре-
шении направит свои рекоменда-
ции о сокращении срока в испол-
ком WADA.

Интервью подготовили  
Алексей Доспехов  
и Евгений Федяков
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«Уже были ситуации, когда спортсмены говорили: 
мы сидим на карантине и никому не откроем дверь»
Генеральный директор РУСАДА Юрий Ганус о борьбе с допингом в условиях коронавируса

спорт / первые лица
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Российских спортсменов  
по возможности следовало бы посадить 
на строгий карантин, изолировав  
на базах под контролем врачей  
и специалистов по чрезвычайным  
ситуациям, а не распускать по домам,  
как решило Министерство спорта

Любой шаг в сторону несоблюдения  
условий обусловленного соответствия, 
решений исполкома WADA возвращает 
нас в ситуацию до 20 сентября 2018 года

С учетом распространения  
коронавирусной инфекции в Европе  
на данный момент я с трудом  
представляю себе, что CAS сможет  
рассмотреть наш вопрос в середине  
лета, как это планируется сейчас

Д О С Ь Е Р О С С И Й С К О Е  А Н Т И Д О П И Н Г О В О Е  А Г Е Н Т С Т В О

РУСАДА — российская национальная антидопинговая организация, целью которой является 
выявление и предупреждение нарушения антидопинговых правил на территории РФ. Агент-
ство создано в январе 2008 года по инициативе Федерального агентства по физической 
культуре и спорту. С 1 мая 2008 года агентство начало сбор и транспортировку допинг-проб, 
в 2009 году вступило в Ассоциацию национальных антидопинговых организаций.

В ноябре 2015 года деятельность РУСАДА оказалась в центре громкого допингового 
скандала. 18 ноября того же года на основании выводов отчета независимой комиссии 
Всемирного антидопингового агентства (WADA) деятельность РУСАДА была признана 
не соответствующей антидопинговому кодексу. 20 сентября 2018 года РУСАДА была 
восстановлена в правах.

В 2019 году агентством было взято 11 316 проб, в 2020-м планировалось увеличить коли-
чество тестов до 13 тыс. Бюджет РУСАДА в 2019 году составил порядка 514 млн руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Г А Н У С  Ю Р И Й  А Л Е К С А Н Д Р О В И Ч

Родился 5 марта 1964 года. Окончил электромеханический факультет Ленинградского 
высшего инженерного морского училища, экономический факультет Санкт-Петербургского 
госуниверситета, Санкт-Петербургский юридический институт.

В 1990-х годах работал в различных бизнес-структурах. В частности, был директором 
по продажам в России финской компании Ensto, возглавлял представительство немецкой 
компании Viessmann в России, странах СНГ и Балтии.

В 2002 году создал и возглавил юридическую фирму ООО «Туморроу бизнес лаборато-
риум». Одновременно с 2002 по 2005 год был гендиректором Северо-Западной морской 
компании. С 2005 по 2008 год снова работал директором по продажам Ensto в России. 
С 2011 по 2013 год возглавлял совет директоров ОАО «Опытный завод метрологического 
оборудования», входил в совет директоров ОАО «Всеволожский гортоп». В 2012–2013 годах 
возглавлял совет директоров ОАО «Трест „Севзапмонтажавтоматика“». С 2013 года — глава 
совета директоров ОАО «Северо-Западный промышленный железнодорожный транспорт». 
С 2014 года входит в совет директоров Северного машиностроительного предприятия 
(Севмаш). С 31 августа 2017 года занимает должность гендиректора Российского антидо-
пингового агентства (РУСАДА). 
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